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  Заседание тринадцатой сессии Государственного Совета 
Удмуртской Республики  

 
 10 июня 2014  года состоялось заседание тринадцатой сессии Государственного 
Совета Удмуртской Республики. Руководил работой сессии Председатель 
Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Петрович Невоструев. 

В заседании тринадцатой сессии Государственного Совета Удмуртской Республики 
приняли участие: 

Соловьев А.В. – временно исполняющий обязанности Главы Удмуртской Республики, 
Савельев В.А. – исполняющий обязанности Председателя Правительства 

Удмуртской Республики, 
Мусин Д.А. – Главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике 

аппарата полномочного представителя Президента РФ в Приволжском федеральном 
округе, 

Маркин А.Л. – депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, 
Чекалин А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации – представитель от Правительства Удмуртской Республики, 
Члены Правительства Удмуртской Республики, руководители министерств, ведомств, 
Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций, 
Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики, 
Представители общественных объединений, 
Представители средств массовой информации. 

На заседании тринадцатой сессии Государственного Совета Удмуртской 
Республики рассмотрен 21 вопрос -  принято 11 законов Удмуртской Республики, 
рассмотрен в первом чтении 1 проект закона Удмуртской Республики,  принято 7 
постановлений Государственного Совета Удмуртской Республики. 

Экономика, инвестиции, промышленная политика 
 

Принят закон Удмуртской Республики  «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными государственными 
полномочиями Удмуртской Республики по государственному 
жилищному надзору». 

 Полномочия по государственному жилищному надзору переданы органам 
местного самоуправления (за исключением полномочий по государственному 
жилищному надзору по предупреждению, выявлению и пресечению нарушений 
органами государственной власти, органами местного самоуправления обязательных 
требований). Данная норма предусмотрена постановлением Правительства Российской 
Федерации «О государственном жилищном надзоре». 
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Принят закон Удмуртской Республики  «О мерах по защите прав 
граждан – участников долевого строительства многоквартирных домов 
на территории Удмуртской Республики, пострадавших от действий 
(бездействия) недобросовестных застройщиков». 

 
Принят закон Удмуртской Республики  «О внесении изменения в 

статью 23 Закона Удмуртской Республики «О градостроительной 
деятельности в Удмуртской Республике». 

 
Принят закон Удмуртской Республики  «О внесении изменений в 

Закон Удмуртской Республики «О мерах по социальной поддержке 
многодетных семей». 

 
Принят закон Удмуртской Республики  «Об утверждении отчёта об 

исполнении в 2013 году Программы социально-экономического 
развития Удмуртской Республики на 2010-2014 годы». 
 

 Закон принят в целях защиты прав и законных интересов граждан-участников 
долевого строительства многоквартирных домов на территории Удмуртской 
Республики, перед которыми организациями, осуществлявшими строительство 
указанных домов, не исполнены договорные обязательства по строительству и (или) 
передаче им жилых помещений в собственность. Законом предусматривается  
предоставление бесплатно земельных участков  для жилищного строительства 
добросовестному застройщику, взявшему на себя исполнение обязательств по 
обеспечению прав участников строительства, пострадавших от действий 
(бездействий) недобросовестных застройщиков.  
 

 Установлен дополнительный случай, когда не требуется получение разрешения 
на строительство. Закон направлен на снятие административных барьеров для 
застройщиков при проведении строительства и (или) реконструкции имущественных 
объектов, непосредственно используемых в процессе газоснабжения.   
 

 При расчёте  размера субвенции муниципальным образованиям на 
предоставление безвозмездных субсидий многодетным семьям, признанным 
нуждающимися в улучшении жилищных условий, на строительство, реконструкцию, 
капитальный ремонт и приобретение жилых помещений  вместо показателя «средняя 
рыночная стоимость одного квадратного метра общей площади жилья в 
муниципальном образовании» будет применяться показатель, получаемый из 
сведений Территориального органа Федеральной службы государственной 
статистики по Удмуртской Республике, «средняя обеспеченность населения жильём 
на одного человека в муниципальном образовании». 
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Государственное строительство и местное самоуправление 
 
 Принят закон Удмуртской Республики «О внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Удмуртской Республики». 

 
Принят закон Удмуртской Республики   «О внесении изменений в 

Закон Удмуртской Республики «О выборах депутатов представительных 
органов поселений в Удмуртской Республике» и Закон Удмуртской 
Республики «О выборах депутатов представительных органов 
муниципальных районов и городских округов в Удмуртской 
Республике». 

Бюджетно-финансовая сфера 
 
Принят закон Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 
Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2014 
год и на плановый период 2015 и 2016 годов». 
 
  

 Закон принят в целях обеспечения правовой и социальной защищённости 
государственных гражданских служащих Удмуртской Республики, муниципальных 
служащих в Удмуртской Республике и направлен на усиление государственных 
гарантий служащих при прохождении службы и в области пенсионного обеспечения.  
Отдельные положения законов Удмуртской Республики, регулирующих прохождение 
государственной гражданской и муниципальной службы, приведены в соответствие с 
требованиями федерального законодательства. 

 Закон принят в соответствии с пунктом 5 части 1 и частью 3 статьи 36, пунктом 
3 части 2  статьи 54 Конституции Удмуртской Республики, а также пунктом 3 статьи 
13 Закона Удмуртской Республики от 17 июля 2008 года №33-РЗ «О государственном 
планировании социально-экономического развития Удмуртской Республики».  

В целом запланированные Программой социально-экономического развития 
Удмуртской Республики на 2010–2014 годы показатели и мероприятия на 2013 год 
выполнены. 

 Вводится процедура досрочного голосования избирателей на выборах депутатов 
представительных органов поселений в Удмуртской Республике и депутатов 
представительных органов муниципальных районов и городских округов в 
Удмуртской Республике. 
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Принят закон Удмуртской Республики  «О внесении изменений в 

Закон Удмуртской Республики «О регулировании межбюджетных 
отношений в Удмуртской Республике». 

 
Принят закон Удмуртской Республики  «Об исполнении бюджета 

Территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Удмуртской Республики за 2013 год». 

 Внесены изменения: 
• в доходную часть бюджета на 2014 год на сумму 97,8 млн. рублей; 
• в расходную часть бюджета на сумму 340,2 млн. рублей.  

Изменения по расходам произведены за счёт средств, поступивших из  
федерального бюджета, за счёт остатков средств бюджета Удмуртской  
Республики прошлого года и привлечения кредитов в кредитных организациях, а 
также за счёт перераспределения бюджетных ассигнований, предусмотренных 
Законом Удмуртской Республики о бюджете по отдельным направлениям 
расходования средств,  с целью привлечения дополнительных финансовых 
средств из федерального бюджета и решения социально-значимых задач. 

Кроме того, предлагается внесение изменений в доходную и расходную 
часть бюджета Удмуртской Республики на 2015 год в сумме 94 729,3 тыс. рублей 
и на 2016 год в сумме 79 965,2 тыс. рублей за счёт безвозмездных поступлений от 
государственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства.  

С учётом изменений основные характеристики бюджета Удмуртской 
Республики на 2014 год:  

• общий объём доходов бюджета Удмуртской Республики в сумме 50 436 
325,0 тыс. рублей,  

• общий объём расходов  57 602 365,2 тыс. рублей,  
• размер дефицита составляет 7 166 040,2 тыс. рублей. 

 Бюджет Фонда в 2013 году по доходам исполнен в сумме 11 672 268,9 тыс. 
рублей, что составляет  100% от плана. Расходы Фонда составили 12 121 386,2 тыс. 
руб. или 100 процентов утверждённых плановых бюджетных назначений с учётом 
внесённых изменений. Дефицит бюджета Фонда  покрыт за счёт остатка бюджетных 
средств, который на начало отчётного года составил 484 281,2 тыс. рублей.  
Подушевой норматив финансирования Территориальной программы обязательного 
медицинского страхования на 1 жителя в 2013 году на территории Удмуртской 
Республики составил 7 754,65 рублей, что составляет 120% от рекомендуемого 
показателя по Российской  Федерации.  

 Закон  направлен на совершенствование методики расчёта объёма  субвенций 
из бюджета Удмуртской Республики бюджетам муниципальных образований на 
осуществление отдельных государственных полномочий Удмуртской Республики по 
предоставлению многодетным семьям компенсации произведённых расходов на 
оплату коммунальных услуг в размере 30 процентов на основе сложившихся в 
отчётном периоде расходов многодетных семей на оплату коммунальных услуг. 
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Принят закон Удмуртской Республики   «Об исполнении бюджета 
Удмуртской Республики за 2013 год». 

 
Национальная политика, общественная безопасность 
 
 В первом чтении принят проект закона Удмуртской Республики 
«О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О мерах по 
противодействию коррупционным проявлениям в Удмуртской 
Республике» по вопросу регламентации конфликта интересов в 
деятельности лиц, замещающих государственные должности 
Удмуртской Республики, и установления порядка увольнения 
(освобождения от должности) лиц, замещающих государственные 
должности Удмуртской Республики, в связи с утратой доверия». 
 

  
 
ПОСТАНОВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
 

 «О досрочном прекращении полномочий депутата 
Государственного Совета Удмуртской Республики Чуршина Алексея 
Дмитриевича»  

В соответствии с пунктом 2 части первой статьи 4 Закона Удмуртской 
Республики  «О статусе депутата Государственного Совета Удмуртской Республики» 

 Доходная часть бюджета Удмуртской Республики за 2013 год исполнена в 
сумме 50 095 691,4 тыс. рублей или 98,8 % к уточнённому плану. По расходам 
исполнение составило в сумме 57 878 767,3 тыс. рублей или 91,6 %  к уточнённому 
плану. Установлено превышение расходов над доходами бюджета Удмуртской 
Республики – дефицит бюджета  в размере 7 783 075,9 тыс. рублей.  

Исполнение бюджета Удмуртской Республики в 2013 году основывалось на 
необходимости безусловного решения приоритетных задач, определенных 
Программой социально-экономического развития Удмуртской Республики на 2010 
– 2014 годы, Указами Президента Российской Федерации от 07 мая 2012 года, 
Указом Президента Удмуртской Республики от 15 августа 2012 года № 146 «Об 
основных направлениях бюджетной и налоговой политики Удмуртской Республики 
на 2013 - 2015 годы», предусматривающих совершенствование и развитие 
государственной политики в экономике, в сферах здравоохранения, образования и 
науки, социальной поддержки и защиты населения, проведение мероприятий по 
повышению эффективности и результативности бюджетных расходов, поддержки 
реального сектора экономики. 

 Проектом закона в целях противодействия коррупционным проявлениям в 
Удмуртской Республике регламентируются вопросы возникновения конфликта 
интересов в деятельности лиц, замещающих государственные должности Удмуртской 
Республики, и устанавливается порядок увольнения (освобождения от должности) 
лиц, замещающих государственные должности Удмуртской Республики, в связи с 
«утратой доверия». 
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досрочно прекращены полномочия депутата Государственного Совета Удмуртской 
Республики Чуршина Алексея Дмитриевича с 04 июня 2014 года на основании его 
письменного заявления. 
 

«О назначении на должности мировых судей Удмуртской 
Республики».  

В соответствии с пунктом 30 части 1 статьи 36 Конституции Удмуртской 
Республики и частью 1 статьи 8 Закона Удмуртской Республики от 20 июня 2000 года № 
201-II «О мировых судьях Удмуртской Республики» назначены: 

Султанова Индира Ильясовна – на должность мирового судьи судебного участка 
№ 5 Ленинского района города Ижевска Удмуртской Республики – на пятилетний срок 
полномочий; 

Лекомцева Мария Михайловна − на должность мирового судьи судебного 
участка № 1 Октябрьского района города Ижевска Удмуртской Республики – на 
пятилетний срок полномочий; 

Тебенькова Елена Владимировна – на должность мирового судьи судебного 
участка № 5 города Глазова Удмуртской Республики – на пятилетний срок полномочий. 

Маштакова Наталья Андреевна − на должность мирового судьи судебного 
участка № 6 Октябрьского района города Ижевска Удмуртской Республики – на 
трёхлетний срок полномочий; 

Прокопьева  Ксения Евгеньевна – на должность мирового судьи судебного 
участка № 3 Октябрьского района города Ижевска Удмуртской Республики – на 
трёхлетний срок полномочий. 

 
«О назначении выборов 

Главы Удмуртской 
Республики». 

В соответствии с пунктом 23 
части 1 статьи 36 Конституции 
Удмуртской Республики и частью 2 
статьи 5 Закона Удмуртской 
Республики от 28.06.2012 №35-РЗ «О 
выборах Главы Удмуртской 
Республики» выборы Главы 
Удмуртской Республики назначены 
на 14 сентября 2014 года. 

 
«О Законе Российской Федерации о поправке к Конституции 

Российской Федерации «О Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации»  

На основании статьи 136 Конституции Российской Федерации Закон Российской 
Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации «О Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации» вступает в силу после его одобрения 
органами законодательной власти не менее чем двух третей субъектов Российской 
Федерации. 

 
«Об избрании члена постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по социальной политике» 
Членом постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики 

по социальной политике избрана Зямаева Наталья Михайловна. 
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«О поддержке законодательных инициатив и обращений 

законодательных (представительных) органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации». 
 Поддержаны  4 законодательные инициативы в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской Федерации и 12 обращений законодательных 
(представительных) органов государственной власти субъектов Российской Федерации. 
 

 Правительственный час с рассмотрением вопроса «О мерах по 
развитию предпринимательства в Удмуртской Республике. О 
деятельности предприятий инфраструктуры поддержки малого и 
среднего предпринимательства. Двадцать лет Конституции Удмуртской 
Республики». 
 

Депутаты Государственного Совета заслушали и приняли к сведению информацию  
исполняющего обязанности министра экономики  Удмуртской Республики М.П. Зайцева. 

Развитию и поддержке малого и среднего предпринимательства в нашей 
республике уделяется большое внимание, начиная с середины 90-ых годов.  

Традиционно значительную часть малого и среднего бизнеса республики 
представляет сфера оптовой и розничной торговли – 37%, предоставление услуг и аренда 
– 36%. Доля обрабатывающих производств, услуг в сфере транспорта и связи составляют 
– 17%, строительство – 10% соответственно.  

На конец 2013 года в республике 
зарегистрировано более 52,5 тысяч 
субъектов предпринимательства, в том 
числе около 20 тысяч средних и малых 
предприятий, сегодня на предприятиях 
малого и среднего бизнеса трудится около 
четверти экономически активного населения 
республики. 

Основные мероприятия политики 
развития малого и среднего 
предпринимательства реализуются в 
подпрограмме «Развитие малого и среднего 
предпринимательства в Удмуртской 

Республике» государственной программы «Создание условий для устойчивого 
экономического развития Удмуртской Республики».  

Отдельная и особенно важная роль в реализации государственной политики 
развития предпринимательства принадлежит Государственному Совету, как 
законодательному органу власти. Первый закон «О государственной поддержке и 
развитии малого и среднего предпринимательства в Удмуртской Республике» был принят 
Государственным советом еще в 1996 году. В последствии Государственным Советом 
было принято более 40 законов и нормативно правовых актов по таким вопросам как: 
преимущественное право предпринимателей на приобретение арендуемого имущества, 
введением и функционирование на территории республики Единого налога на вмененный 
доход и Упрощенной системы налогообложения и другие.  

Еще одним недавним примером совместной работы с Госсоветом является 
введение в Удмуртской Республике с 2013 года патентной системы налогообложения.  

В течение года более 2000 индивидуальных предпринимателей перешли на 
указанную систему налогообложения. В настоящее время подготовлен проект закона, 
изменения в который снижают потенциальный годовой доход, в том числе с учетом 

www.company.comМинистерство экономики Удмуртской Республики
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взносов в Пенсионный фонд. Внесение изменений должно положительно повлиять 
внедрение данной налоговой системы. 

На территории республики для предпринимателей доступны различные меры 
господдержки предпринимательства. Традиционно среди мероприятий, направленных на 
поддержку предпринимательства, наиболее востребованы меры финансовой поддержки.  
Такую поддержку осуществляет министерство экономики, предоставляя субсидии, а так 
же республиканские и муниципальные фонды, выдавая займы и предоставляя гарантии.  

В республике уже на протяжении 17 лет действует Удмуртский государственный 
фонд поддержки предпринимательства. Предоставление микрофинансовых займов на 
выгодных условиях позволило поддержать только в 2011 – 2013 годах более 1000 
проектов на общую сумму 818,3 миллиона рублей. Займы предоставляются на следующих 
условиях: 1 млн. рублей и на 1 год (для предпринимателей, зарегистрированных в 
моногородах на 3 года). Процентные ставки дифференцированы в зависимости от видов 
деятельности заемщиков.  Средний срок рассмотрения заявки в фонде на сегодняшний 
день составляет 10-12 дней.  

Помимо Удмуртского государственного фонда в республике функционируют 7 
муниципальных фондов поддержки предпринимательства. Последние насколько лет 
проводится планомерная работа по повышению их капитализации за счет средств 
республиканского и федерального бюджетов. Сейчас фонды выдают займы на таких же 
условиях как и удмуртских государственный фонд под 10 % годовых. В 2013 году было 
выдано  более 581 займов на сумму 217,5 млн. рублей.  

Во всех муниципальных образованиях республики приняты муниципальные 
программы поддержки предпринимательства, созданы координационные и 
совещательные органы по развитию предпринимательства, в деятельности которых 
принимают участие общественные объединения предпринимателей. Ведется работа по 
передаче на льготных условиях муниципального имущества субъектам малого и среднего 
предпринимательства. За последние 5 лет субъектами малого и среднего 
предпринимательства было выкуплено 370 объектов муниципальной собственности 
совокупной площадью 68145 кв.м. 

Важным элементом 
инфраструктуры поддержки 
предпринимательства является 
Гарантийный фонд содействия 
кредитованию.  За время работы фондом с 
2010 года предоставлено 528 
поручительств на общую сумму 907 млн. 
рублей, что позволило бизнесу привлечь 
кредитных ресурсов банков почти на 2,2 
млрд. рублей. В настоящий момент 
партнерские отношения Фонда 
охватывают более 20 банков и 
микрофинансовых организаций 
представленных на рынке республики.  

Помимо выдачи займов и гарантий очень востребованной остается такая мера 
государственной поддержки, как субсидирование. В 2013 году более 200 субъектов 
предпринимательства получили адресную поддержку в виде субсидий на возмещение 
понесенных затрат на общую сумму более 61 млн. рублей. 

 В текущем году продолжится работа по предоставлению субсидий субъектам 
малого и среднего предпринимательства по возмещению части затрат по договорам 
лизинга и процентных ставок по кредитам, привлеченным на приобретение оборудования. 
При этом условия выдачи субсидий претерпят изменения. Например, сейчас, чтобы 
получить субсидии по процентам, среднесписочная численность должна составлять не 
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мене 30 человек, для получения субсидий, которые будут выдаваться за счет средств 
нынешнего года, таких ограничений не будет. 

В итоге сумма налогов, которые выплатили предприниматели, получившие в 2013 
году финансовую поддержку, составила 980 млн. рублей. Дополнительно на этих 
предприятиях было создано более 1500 рабочих мест. 

Помимо фондов в республике успешно работают Республиканский бизнес-
инкубатор, Глазовский бизнес-инкубатор и бизнес-инкубатор, созданный в Ижевском 
государственном техническом университете. Основная цель бизнес-инкубаторов – это 
поддержка малого бизнеса на начальном этапе развития. Здесь созданы условия, 
благоприятные для развития новых и молодых компаний до момента, пока они не станут 
экономически сильными и конкурентоспособными. При этом процесс обновления 
резидентов бизнес-инкубаторов ведется постоянно. Республиканский Бизнес инкубатор 
предоставляет оборудованные офисные помещения по льготной цене: первый год – 20 % 
от рыночной стоимости аренды, второй – 40% и третий год размещения – 80%. 

Мероприятия по поддержке предпринимательства и развитию инфраструктуры 
осуществляются на средства не только республиканского, но и федерального бюджетов, 
привлекаемых Министерством экономики на конкурсной основе. Сейчас мы на 1 рубль 
республиканских средств мы можем привлекать 4 рубля федеральных. Такие правила 
софинансирования позволили в 2012-2013 годах привлечь на цели поддержки 
предпринимательства почти 600 миллионов рублей.  

В реализуемой Министерством экономического развития России программе 
государственной поддержки малого и среднего предпринимательства приоритетом 
является развитие промышленных парков, а так же технопарков, предназначенных для 
развития инновационных предприятий, которые разрабатывают и производят передовую 
продукцию в тесном сотрудничестве с научными учреждениями. 

В настоящее время в республике есть проекты, которые можно рассматривать как 
потенциальные производственные и научно-производственные площадки. Например, в 
Глазове ведется работа по подготовке проекта создания Инновационно-
производственного технопарка «Глазовский», который потенциально может претендовать 
на получение субсидии из федерального бюджета, если проект будет поддержан 
конкурсной комиссией Минэкономразвития РФ. Кроме того министерство экономики 
планирует провести конкурс среди уже действующих производственных парков, 
предоставляющих подготовленные производственные площади для производственных 
субъектов малого предпринимательства. 

В результате реализация эти проектов по развитию инфраструктуры, а так же наша 
общая, в том числе законотворческая работа по поддержке предпринимательства даст 
дополнительный импульс увеличения налоговых поступлений и реализации новых 
проектов в сфере малого и среднего бизнеса в Удмуртской Республике. 

 
 
 

 Заседание Президиума Государственного Совета 
Удмуртской Республики 

 
Тридцать девятое заседание Президиума Государственного Совета 

Удмуртской Республики состоялось 26 июня текущего года. Вел заседанием Президиума 
Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Петрович 
Невоструев. 
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Первым вопросом члены 

Президиума рассмотрели итоги 
деятельности Отделения 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации по Удмуртской 
Республике в 2013 году.  

Перед депутатами выступила 
Светлана Васильевна Авдеева – 
заместитель управляющего 
государственным учреждением – 
Отделением Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Удмуртской 
Республике.   

Доходы и расходы Отделения фонда в 2013 году осуществлены в плановом объёме. 
Обеспечило зачисление в бюджет ПФР 26 млрд. 934 млн. руб. страховых взносов на 
обязательное пенсионное страхование, что на 15,8% больше поступлений за 2012 год и 
более чем в полтора раза превышает объем собранных страховых взносов по республике в 
2010 году. 

Прогнозное задание по поступлению страховых взносов в бюджет ПФР в отчетном 
году выполнено на 104,73%. 

Объем мобилизованных в бюджет ФФОМС страховых взносов на ОМС, при 
плановом задании 5 млрд. 15 млн. рублей  составил 5 млрд. 631 млн. рублей или 112,3 % 
от плана, что на 13,8% больше объемов поступлений 2012 года. 

Размер общей задолженности по страховым взносам на обязательное пенсионное 
страхование (ОПС) и обязательное медицинское страхование (ОМС) за период 2002-2013 
гг. по состоянию на 31.12.2012 г. составил – 2536,4 млн. рублей, по состоянию на 
31.12.2013 г. – 2541,2 млн. рублей. Соответственно по взносам на ОПС – 2274,5 и 2279,1 
млн. рублей, на ОМС – 261,8 и 262,1 млн. рублей. В этой сумме 44 % задолженность 
предприятий банкротов. 

В 2013 году были проиндексированы  трудовые  пенсии:  с 1 февраля  на  6,6 %, с 1 
апреля на 3,3%  и  социальные  пенсии с 1 апреля   на 1,81%.  

В результате проведенных индексаций средний размер пенсии за 2013 год в 
Удмуртии повысился  на 851 рубль и составил 9 759 руб. Средний размер трудовой 
пенсии по старости повысился на 892 рубля и составил 10 347 руб. Средний размер 
трудовой пенсии по инвалидности  повысился на 582 руб. и составил 6 868 руб. Пенсия по 
случаю потери кормильца повысилась на 747 руб. и составила 6 887 руб. 

Президиум Государственного Совета рекомендовал главному администратору 
доходов бюджета государственного внебюджетного фонда Российской Федерации в 
Удмуртской Республике продолжить работу 
по контролю за соблюдением 
работодателями законодательства об 
обязательном пенсионном страховании в 
части уплаты налогов, страховых взносов, в 
том числе погашения кредиторской 
задолженности по ним. 

 Далее депутаты рассмотрели 
деятельность регионального отделения 
Фонда социального страхования 
Российской Федерации по Удмуртской 
Республике в 2013 году.  
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По состоянию на 01.01.2014г.  в региональном отделении состояло на учете 43 325 
страхователей c численностью работающих – 609 452 чел.  в том числе женщин 334 584 
или 54,9%. 

Бюджет Фонда социального страхования Российской Федерации по региональному 
отделению за 2013 год исполнен по доходам в сумме  3 826,2 млн. рублей или на  102,4 % 
к годовому плану. По сравнению с 2012 годом доходы увеличились на 356,4 млн. рублей 
или   на 10,3 %. 

В структуре  расходов основные затраты приходятся на  выплаты по обязательному 
социальному страхованию на случай временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством –4,4 %. На выплату  всех видов пособий  израсходовано 4 051,9 млн. 
рублей, это на 175,5 млн. рублей или  4,5 %больше, чем в  2012 году.    

По второму виду обязательного социального страхования – от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболеваний расходы  осуществлены в сумме 358,5 
млн. рублей, на 9,7 %  больше, чем за 2012 год. 

Третье направление – услуги и выплаты, финансируемые за счет средств 
Федерального бюджета и Федерального Фонда обязательного медицинского страхования. 
Общая сумма расходов -815,3 млн руб.,                в структуре расходов  составила 15,0 %. 

Сбалансированность бюджета регионального отделения достигается 
поступлениями из Фонда социального страхования Российской Федерации, сумма 
которых в 2013 году составила  1 724,2 млн. рублей, в том числе: 

- 816,2 млн. рублей на исполнение мероприятий за счет средств федерального 
бюджета и Федерального фонда обязательного  медицинского страхования Российской 
Федерации; 

- 908,0 млн. рублей из централизованного  резерва Фонда на покрытие дефицита 
бюджета,  на 3,9 % больше, чем в  2012 году.   

Управляющий государственным учреждением – региональным отделением  Фонда 
социального страхования Российской Федерации по Удмуртской Республике 
Н.А.Лобанова, подводя итоги рассмотрения вопроса,  констатировала, что региональное 
отделение работает планомерно и стабильно, реализует все обязательства государства 
перед гражданами республики. 

 
На заседании Президиума Государственного Совета утвержден план проведения 

«правительственных часов» на II полугодие 2014 года. Их темами станут: 
 О развитии условий  и охраны труда в Удмуртской Республике и мер по обеспечению 
безопасности труда. Двадцать лет Конституции Удмуртской Республики. 

 Конституция Удмуртской Республики – основной гарант развития жилищного 
строительства для отдельных категорий граждан Удмуртской Республики. 

 О вопросах развития средств массовой информации в период действия Конституции 
Удмуртской Республики. 

 О реализации федеральных государственных стандартов в образовательных 
учреждениях Удмуртской Республики как новом этапе государственной политики в 
сфере образования. Двадцать лет Конституции Удмуртской Республики. 

 Двадцать лет Конституции Удмуртской Республики. 
 

На заседании Президиума был рассмотрен ряд организационных вопросов. 
 

 Заседания постоянных комиссий Государственного Совета  
Удмуртской Республики 

 
       На прошедшем 9 июня заседании постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам под руководством 
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Софьи Эльфатовны Широбоковой депутаты обсудили поправки, поступившие в комиссию 
к проекту закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон Удмуртской 
Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2014 год и на плановый период 2015 
и 2016 годов». 

Всего к законопроекту 
представлено 8 поправок. В частности, 
за счет ожидаемого поступления в 
бюджет Удмуртской Республики 
дополнительной суммы акцизов на 
нефтепродукты в размере 150 000,0 
тыс. рублей Правительство 
республики предложило увеличить на 
эту же сумму дорожный фонд 
Удмуртской Республики и направить 
указанные средства на капитальный 
ремонт и ремонт дворовых территорий 
многоквартирных домов, проездов к 

дворовым территориям многоквартирных домов населенных пунктов. 
 Другая поправка касалась устранения замечаний Государственного контрольного 

комитета Удмуртской Республики на проект закона в части выделения субсидии 
Удмуртскому государственному университету в размере 1 000 тыс. рублей на возмещение 
затрат, связанных с изготовлением «Географического Атласа Удмуртской Республики». 
Поскольку указанная организация является федеральным бюджетным учреждением, в 
этой связи выделение средств из бюджета Удмуртской Республики в форме субсидий 
бюджетным законодательством не предусмотрено и не относится к расходным 
обязательствам субъекта Российской Федерации, установленным статьей 85 Бюджетного 
кодекса. 

Остальные поправки носили технический характер и вносили изменения в 
текстовую часть законопроекта. 

 Все поправки получили одобрение членов постоянной комиссии, которые 
рекомендовали законопроект к принятию на ближайшей сессии Госсовета с учетом 
замечаний. 

 
10 июня  2014 года  состоялось последнее перед летними каникулами заседание 

постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по 
национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и организации 
работы Государственного Совета под председательством Энвиля Владимировича 
Касимова. 

С проектом  закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 
Удмуртской Республики «О мерах по противодействию коррупционным проявлениям в 
Удмуртской Республике» по вопросу регламентации конфликта интересов в деятельности 
лиц, замещающих государственные должности Удмуртской Республики, и установления 
порядка увольнения (освобождения от должности) лиц, замещающих государственные 
должности Удмуртской Республики, в связи с утратой доверия» депутатов ознакомил 
Владислав Михайлович Поджаров – заместитель Руководителя Администрации Главы и 
Правительства Удмуртской Республики – начальник Государственно-правового 
управления. Он пояснил, что  положения, указанные в законопроекте будут 
распространяться на всех лиц, замещающих государственные должности Удмуртской 
Республики, за исключением мировых судей Удмуртской Республики, деятельность 
которых регламентируется федеральным законодательством, и Главы Удмуртской 
Республики (в части порядка увольнения в связи с утратой доверия, так как увольнение 
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Главы Удмуртской Республики в связи с утратой доверия Президентом Российской 
Федерации регламентируется федеральным законодательством).  

Председатель постоянной комиссии Энвиль Касимов отметил, что к проекту 
закона поступили все необходимые заключения. В заключениях содержится ряд 
замечаний. Например, проектом закона не предусмотрено, что в Государственном Совете 
Удмуртской Республики создана комиссия по контролю за достоверностью сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, которая также 
проводит проверку соблюдения депутатами ограничений и запретов. Энвиль 
Владимирович предложил все замечания устранить поправками ко второму чтению, с чем 
присутствующие члены комиссии единогласно согласились.   

С проектом закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 
Удмуртской Республики «Об установлении административной ответственности за 
отдельные виды правонарушений» парламентариев также ознакомил Энвиль Касимов. Из 
Управления Генеральной прокуратуры Российской Федерации в Приволжском 
федеральном округе поступил протест на Закон Удмуртской Республики «Об 
установлении административной ответственности за отдельные виды правонарушений». 
По мнению прокуратуры, ряд положений закона противоречит федеральному 
законодательству. Так, статьей 22 установлена административная ответственность за 
неисполнение главами муниципальных образований требований закона Удмуртской 
Республики, определяющего порядок организации и ведения регистра муниципальных 
нормативных правовых актов Удмуртской Республики, выразившееся в нарушении сроков 
направления муниципального нормативного правового акта для его включения в регистр 
муниципальных нормативных правовых актов Удмуртской Республики, нарушении 
сроков представления в уполномоченный орган информации о результатах рассмотрения 
направленного заключения уполномоченного органа.  

В то же время непредставление или несвоевременное представление в 
государственный орган информации, представление которых предусмотрено законом и 
необходимо для осуществления этим органом его законной деятельности, а равно 
представление в государственный орган таких сведений  в неполном объеме или в 
искаженном виде, предусмотрена статьей 19.7 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях, и поскольку она распространяет свое действие на 
должностных лиц всех уровней государственной власти и местного самоуправления, ее 
подтверждение в региональном законе не нуждается. На основании данного протеста 
прокуратуры постоянной комиссией был подготовлен законопроект. Председатель 
постоянной комиссии предложил внести представленный проект закона в порядке 
законодательной инициативы и рассмотреть его на очередной сессии Государственного 
Совета Удмуртской Республики в сентябре. Присутствующие парламентарии единогласно 
одобрили данное предложение. 

 
26 июня 2014 года в селе Июльское 

Воткинского района под 
председательством Владимира Варламова 
прошло заседание постоянной комиссии 
Государственного Совета Удмуртской 
Республики по агропромышленному 
комплексу, земельным отношениям и 
охране окружающей среды.  

Депутаты заслушали доклад 
исполняющего обязанности руководителя 
Удмуртского центра сельскохозяйственного 
консультирования Александра Байгулова, 
который проинформировал о направлениях 
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работы Центра и стоящих перед ним целях и задачах. Члены постоянной комиссии 
активно интересовались деятельностью учреждения и приняли решение рекомендовать 
совместно с Министерством сельского хозяйства и продовольствия продолжить работу по 
осуществлению консультационной помощи сельскохозяйственным предприятиям. Также 
депутаты предложили обратить внимание на оказание подробной консультационной 
помощи по вопросам применения положений федерального и регионального земельного 
законодательства и на активизацию использования интернет-сайта учреждения в целях 
повышения эффективности информирования сельхозтоваропроизводителей.  

Кроме того, на совещании первый заместитель министра сельского хозяйства и 
продовольствия республики Михаил Ушков, заместители министра Аркадий Малков, 
Виктория Ушакова подвели итоги проведенных в текущем году весенне-полевых работ и 
работ по заготовке кормов.  

 

Работа депутатских фракций 

Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

4 июня 2014 года по инициативе депутатской фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и 
поддержке постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и молодёжной политике 
Государственного Совета Удмуртской Республики была проведена дискуссионная площадка на 
тему: «Реализация в Удмуртской Республике проекта Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» «Детские 
сады – детям». Проблемы и перспективы развития дошкольного образования».  

Руководила работой площадки Председатель постоянной комиссии по науке, 
образованию, культуре и молодежной политике Наталья Алексеевна Сударикова.  

В работе площадки приняли участие члены фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
представители министерства образования и науки и министерства социальной защиты 
населения, руководители управлений образования городов и районов республики, директора 

республиканских педагогических колледжей, 
заведующие детскими садами, представители 

родительской общественности.  
Открыл работу дискуссионной площадки Председатель Государственного Совета 

Владимир Петрович Невоструев. В своём выступлении он отметил, что сегодня впервые 
проводится обсуждение реализации проекта партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» «Детские сады – 
детям» с привлечением такого количества заинтересованных лиц. По итогам 2013 года наша 
республика вошла в число десяти регионов России, которые лидируют по темпам ввода 
дошкольных мест. В прошлом году в республике построено 30 детских садов, дополнительно 
введено 4700 мест. Необходимо продолжить интенсивную работу, - подчеркнул Владимир 
Петрович. Так же он проинформировал собравшихся о том, что опыт Удмуртии по ликвидации 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424327
http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424309
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очередей в дошкольные образовательные учреждения интересен другим субъектам Российской 
Федерации. Именно поэтому данный вопрос включен в повестку дня заседания Ассоциации 
законодательных органов Приволжского федерального округа. 

Наталья Алексеевна Сударикова, которая является координатором партийного проекта в 
Удмуртии, проинформировала присутствующих об этапах реализации проекта «Детские сады – 
детям», обращая внимание на то, что в рамках модернизации дошкольного образования 
необходимо предпринимать меры не только по ликвидации очередей в детские сады, но и 
обращать самое пристальное внимание на повышение качества дошкольного образования и 
воспитания.  

Далее с докладом выступил Игорь Николаевич Белозеров, заместитель министра 
образования и науки Удмуртской Республики. Он рассказал о внедрении федеральных 
государственных образовательных стандартов в дошкольном образовании. Заместитель 
начальника Управления дошкольного образования и воспитания Администрации города 
Ижевска Елена Васильевна Казакова проинформировала о ситуации в сфере дошкольного 
образования в столице республики.  

Ярким и эмоциональным было выступление Председателя Регионального отделения 
организации «Воспитатели России» Любови Михайловны Зайцевой о функциональных 
обязанностях руководителя дошкольного учреждения и необходимости ввода дополнительной 
ставки, о кадровых проблемах, уровне заработной платы, о ситуации, связанной с 
объединением детских садов. В прениях выступили заведующие детскими садами и 
представители родительской общественности. Все высказанные в ходе дискуссии предложения 
нашли свое отражение в принятой резолюции.  

Завершая работу дискуссионной площадки, Владимир Петрович Невоструев заверил, что 
все прозвучавшие в ходе диалога предложения будут учтены в работе республиканского 
парламента.  

 
4 июня 2014 года в Государственном Совете 

Удмуртской Республики состоялась встреча 
руководителя депутатской фракции «ЕДИНАЯ  
РОССИЯ» Алексея Михайловича Прасолова со 
школьниками города Сарапула. Для участия в данном 
мероприятии были приглашены только самые 
передовые, активные и творческие ребята. Знакомство 
с Госсоветом началось для школьников с посещения 
Геральдического зала, где ребята вспомнили значение 
герба и флага Удмуртии, а также поговорили о 
символике города Сарапула. В зале заседаний ребята получили информацию о деятельности 

депутатского корпуса, о том, как осуществляется 
законотворческий процесс и как работает 
фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ».  

 В ходе встречи Алексей Михайлович 
ответил на многочисленные вопросы юных 
жителей города Сарапула, касающиеся развития 
культуры и спорта в Сарапуле, его туристических 
перспективах, реконструкции набережной в 
своем городе. В завершение встречи ребята и их 
педагоги поблагодарили депутата за организацию 
поездки в столицу Удмуртии, за внимание и 
заботу об их родном городе. Далее ребята 
посетили Свято-Михайловский Собор и зоопарк.  

 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424316
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9 июня 2014 года состоялось очередное Собрание депутатской фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ». Руководил работой Собрания  Алексей Михайлович Прасолов. В работе так же 
приняли участие исполняющий обязанности Главы Удмуртской Республики Александр 
Васильевич Соловьёв и исполняющий обязанности Председателя Правительства Виктор 
Алексеевич Савельев.  

В связи с переходом в марте текущего года 
Андрея Ивановича Гальцина на должность 
руководителя Администрации Главы и 
Правительства Удмуртской Республики его 
депутатский мандат по списку партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» перешёл к Наталье Михайловне 
Зямаевой, главному врачу Малопургинской 
центральной районной больницы. На заседании 
Наталья Михайловна была включена в состав 
фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ».  

В ходе дальнейшего заседания депутаты-
единороссы обсудили вопросы взаимодействия в 

период проведения предвыборной кампании по избранию Главы Удмуртской Республики и 
реализацию наказов избирателей. Учитывая, что заседание фракции проходила в канун XIII 
сессии Государственного Совета, депутаты определили свои позиции по вопросам 
предстоящего заседания республиканского парламента. В частности, они подержали 
утверждение отчета об исполнении в 2013 году Программы социально-экономического 
развития Удмуртской Республики на 2010-2014 годов, внесение изменений в Закон «О бюджете 
Удмуртской Республики на 2014 год и плановый период 2015 и 2016 годов», принятие проекта 

закона «Об исполнении бюджета Удмуртской 
Республики за 2013 год», а так же решили 
консолидировано проголосовать за предложения 
головных постоянных комиссий 
Государственного Совета Удмуртской 
Республики по другим вопросам повестки дня 
сессии. 

 В завершении работы Собрания депутаты 
заслушали информацию исполняющего 
обязанности министра сельского хозяйства и 
продовольствия Удмуртской Республики Алексея 
Владимировича Стрелкова «О реализации 

Резолюции Съезда депутатов сельских поселений России» и решили разработать предложения 
по корректировке государственной программы развития сельского хозяйства.  

24 июня 2014 года в 10.00 по инициативе депутатской фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и 
поддержке постоянной комиссии по здравоохранению, демографической и семейной политике 
Государственного Совета Удмуртской 
Республики был проведен Форум по 
формированию здорового образа жизни. 
Данное мероприятие проводилось  в 
рамках реализации плана первоочередных 
мероприятий по реализации Послания 
Президента Российской Федерации В.В. 
Путина Федеральному Собранию 
Российской Федерации 12 декабря 2013 
года. Местом поведения первой площадки 
Форума был выбран Каракулинский 
район. 
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Участие в данном мероприятии приняли более 400 человек, в том числе: Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртской Республики Светлана 
Петровна Кривилева, председатель постоянной комиссии по социальной политике Ольга 
Петровна Казанцева, депутаты фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», исполняющий обязанности 
министра здравоохранения Алексей Дмитриевич Чуршин, исполняющий обязанности министра 
по физической культуре, спорту и туризму Игорь Васильевич Краснов, представители 
республиканских министерств и ведомств, общественных организаций, члены Молодежного 
парламента при Государственном Совете, жители Каракулинского района.  

Выступая с приветствием участников Форума, Светлана Петровна отметила, что в апреле 
текущего года в Государственной Думе состоялся круглый стол, в котором принимали участие 
все субъекты Российской Федерации. По результатам обсуждений было принято решение о 
том, что в действующее законодательство будут вноситься поправки, также будут приниматься 
новые законодательные акты, направленные на формирование здорового образа жизни через 
экономическое стимулирование, личную заинтересованность человека. О том, что 
профилактика заболеваний, формирование здорового образа жизни являются приоритетными в 
республике, говорил в приветственном слове исполняющий обязанности министра 
здравоохранения Алексей Дмитриевич Чуршин.  

Повестка дня форума включала в себя две части – доклады участников и работа Парка 
Здоровья. С докладом о профилактическом направлении медицины Удмуртской Республики 
выступила заместитель министра здравоохранения Людмила Александровна Гузнищева. 
Диспансеризация населения, ранняя диагностика заболеваний, снижение факторов риска, 
открытые в каждой районной больнице кабинеты профилактики, школы здоровья – всё это 
положительно влияет на состояние здоровья жителей Удмуртии. И сегодня, по словам 
Людмилы Александровны, пришло время задуматься и принять все меры для того, чтобы 
укрепить здоровье, долго и активно жить. Для этого в республике есть все необходимое. 

 О внедрении всероссийского комплекса ГТО на территории Российской Федерации 
рассказал участникам форума исполняющий обязанности министра по физической культуре, 
спорту и туризму Игорь Васильевич Краснов. Реализации республиканской программы 
«Школьное и детское питание» и мероприятиям, проводимым в отношении ограничения 
продажи алкогольной продукции, был посвящен доклад заместителя министра торговли и 
бытовых услуг Удмуртской Республики Галины Аркадьевны Трегубовой.   

Во время работы форума и по его окончании для всех желающих проверить состояние 
своего здоровья работали тематические улицы диагностическая, оздоровительная, 
профилактическая и улица здорового питания. 
У участников была возможность измерить 
артериальное давление, уровень сахара крови, 
вес, рост, рассчитать индекс массы тела. На 
профилактической улице каждый мог освоить 
скандинавскую ходьбу, а на улице здорового 
питания – попробовать кислородные коктейли 
и фиточаи. В программу была включена и 
спортивная часть – мини-футбол, русская 
лапта, катание на роликовых коньках и 
семейные соревнования «Папа, мама, я – 
спортивная семья». Следующей площадка  
Форума пройдет в августе в городе Сарапул. 
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Депутатская фракция «ЛДПР» 

4 июня 2014 года агитпоезд ЛДПР с депутатами Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации и сотрудниками Центрального Аппарата 
политической партии ЛДПР  побывал в Удмуртии.  

Перед избирателями в городе Глазов, 
поселок Балезино и поселок Яр выступали 
депутаты Госдумы Афанасьева Елена 
Владимировна, Черкасов Кирилл Игоревич, а 
также координатор Удмуртского 
регионального отделения Гусев Антон 
Владимирович. Обсуждались с местными 
жителями насущные проблемы – вопросы 
ЖКХ,  состояния дорог,  коррупции, а также  
рост цен на продукты питания и низкие 
доходы населения в целом.  

Всего в работе поезда приняло участие более трехсот человек. Более 50 
обращений в адрес лидера партии Владимира Жириновского принесли  жители северных 
районов Удмуртской Республики к агитпоезду ЛДПР. По сложившейся в партии ЛДПР 
традиции, все обращения граждан будут рассмотрены в Москве Центральным Аппаратом 
партии ЛДПР.   

10 июня 2014 года состоялось заседание депутатской фракции ЛДПР в 
Государственном Совете. В работе фракции принял участие депутат Государственной 
Думы ФС РФ Андрей Леонидович Маркин.  В повестку заседания фракции были 
включены вопросы, выносимые на 13 сессию Государственного Совета Удмуртской 
Республики. Особое внимание члены фракции уделили законопроекту «О мерах по защите 
прав граждан – участников долевого строительства многоквартирных домов на 
территории Удмуртской Республики, пострадавших от действий (бездействия) 
недобросовестных застройщиков», принимаемому во втором чтении.  

По данному законопроекту  фракция «ЛДПР» голосовала «против» в первом 
чтении. Депутатом фракции Кулишовым Д.В. были поданы поправки в данный 
законопроект, но они не были рекомендованы к принятию на сессии Государственного 
Совета Удмуртской Республики. Обсудив законопроект, депутаты фракции ЛДПР пришли 
к единому мнению – голосовать «против» принятия закона, так как указанный 
законопроект соответствующим образом  не доработан, не решает проблемы «обманутых 
дольщиков» и возлагает дополнительные бюджетные обязательства на бюджеты 
муниципальных образований. Также фракция «ЛДПР» в Госсовете УР приняла решение 
направить для работы в составе Совета при Главе Удмуртской Республики по  
противодействию коррупции 
руководителя депутатской фракции 
ЛДПР в Государственном Совете 
Удмуртской Республики Кулишова 
Д.В.  

26 июня 2014 года 
руководитель депутатской фракции 
ЛДПР в Государственном Совете 
Кулишов Д.В. принял участие в 
Республиканском совещании по 
вопросам внедрения новых 
технологий в растениеводстве «День 
поля-2014» в Воткинском районе, 
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с.Июльское.  В этот же день, 26 июня 2014 года состоялось заседание постоянной 
комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по агропромышленному 
комплексу, земельным отношениям, природопользованию и охране окружающей среды, 
на котором по предложению фракции ЛДПР рассматривался вопрос «Об оказании 
консультационной помощи сельскохозяйственным предприятиям Удмуртской 
Республики». Руководитель фракции «ЛДПР» Дмитрий Кулишов акцентировал внимание 
членов комиссии на необходимости Министерству сельского хозяйства и продовольствия 
УР пересмотреть государственное задание Бюджетному Учреждению Удмуртской 
Республики «Удмуртский центр сельскохозяйственного консультирования» по оказанию 
государственной услуги «Консультирование в области сельского хозяйства» в целях 
повышения эффективности и качества оценки предоставляемой услуги, а  Бюджетному 
Учреждению Удмуртской Республики «Удмуртский центр сельскохозяйственного 
консультирования» больше внимания уделять информационному обеспечению 
сельхозтоваропроизводителей и активизировать работу официального Интернет-сайта 
учреждения. Предложенный руководителем фракции «ЛДПР» Дмитрием Кулишовым 
проект решения постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики 
по агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и 
охране окружающей среды по данному вопросу был поддержан членами постоянной 
комиссии единогласно. 

Депутатская фракция «ЛДПР» в Государственном Совете Удмуртской Республики 
принимает активное участие в разработке Программы социально-экономического 
развития Удмуртской Республики на 2015-2020 годы. Руководителем фракции Дмитрием 
Кулишовым в течение июня 2014 года направлены в соответствующие рабочие группы 
предложения и замечания по следующим разделам программы: «Создание условий для 
обеспечения занятости и развитие рынка труда», «Развитие транспортной системы и 
дорожного хозяйства», «Улучшение инвестиционного климата, повышение деловой 
активности, и развитие конкуренции»,  «Стимулирование инновационной активности 
бизнеса». Дмитрий Кулишов принял участие в ряде заседаний рабочих групп по работе 
над вышеперечисленными разделами Программы социально-экономического развития 
Удмуртской Республики на 2015-2020 годы. 
 
 

Работа Молодёжного парламента 

 
 
       Молодёжный парламент считает 
недопустимой продажу 
несовершеннолетним даже 
слабоалкогольных тонизирующих 
напитков 
 
        18 июня в зале заседаний 
Государственного Совета Удмуртской 
Республики состоялась четвертая сессия 
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Молодежного парламента Удмуртской Республики.  

 По инициативе члена Молодёжного 
парламента Александра Евсеева на сессии 
был рассмотрен вопрос о внесении 
изменений в отдельные законы об 
ограничении продажи алкогольной 
продукции несовершеннолетним гражданам. 
Для более строгой регламентации торговой 
деятельности молодые парламентарии 
предложили заменить слово «вправе» на 
слово «обязан» потребовать у покупателя 
документ удостоверяющий личность в 
случае возникновения у продавца сомнения 

в достижении этим покупателем совершеннолетия. 
 Помимо этого, было предложено установить административную ответственность в 
виде обязательных работы для лиц неправомерно продающих алкогольную продукцию. 
 Так же предлагается запретить розничную продажу на территории России 
слабоалкогольных тонизирующих напитков.  
 По этому поводу Молодёжный парламент готовит обращение к Председателю 
Государственного Совета Удмуртии В.П.Невоструеву с предложением инициировать 
внесение соответствующих изменений в федеральное законодательство.  

  В следующем вопросе заседания 
сотрудник Пенсионного фонда России по 
Удмуртии Елена Никулина подробно 
ознакомила молодых парламентариев с 
изменениями в пенсионной системе, 
касающихся расчета пенсии с 2015 года и 
новой формуле расчета.  
 В ходе сессии Молодежный 
парламент рассмотрел и рекомендовал к 
внедрению на территории 
муниципальных образований республики 
проект «Наш выбор. Наше будущее!». 
Проект направлен на повышение 

правовой культуры и электоральной активности молодежи. Автор проекта Антон 
Вахрушев предложил целый комплекс мероприятий: социологическое исследование 
«Знаешь ли ты избирательное право?», создание Клуба молодых избирателей и 
молодежных общественных советов на территории сельских поселений, создание сайта «Я 
– избиратель!», проведение встреч молодежи с представителями органов местного 
самоуправления, организация «Школы молодого политика».  
 В завершение заседания молодые парламентарии решили подготовить 
видеообращение к временно исполняющему обязанности Главы Удмуртской Республики 
А.В.Соловьеву и задать ему несколько вопросов в преддверии празднования Дня 
молодежи.  Следующая сессия Молодежного парламента при Государственном Совете 
Удмуртской Республики запланирована на осень 2014 года. 
 
 Молодые парламентарии приняли участие в отборе кандидатов на 
управленческие должности по проекту «Открытое правительство» 
 
 С апреля 2014 года по инициативе временно исполняющего обязанности Главы 
Удмуртской Республики А.В. Соловьева реализуется проект «Открытое правительство». 
Основной принцип проекта заключается в том, что каждый, кто имеет высокий 
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профессиональный уровень и развитые управленческие навыки, смог выдвинуть свою 
кандидатуру и принять участие в отборе на должность министра в любой из 
существующих отраслей.  
 В составе экспертных групп активное участие приняли члены Президиума 
Молодежного парламента при Государственном Совете Удмуртской Республики. По 
мнению молодых парламентариев, проект вызвал большой интерес населения, дал 
возможность показать профессиональные управленческие навыки каждому желающему 
жителю республики. Особенно приятно, что среди кандидатов есть и молодые люди в 
возрасте до 35 лет. Это еще раз доказывает неравнодушное отношение руководства 
республики к молодежи, желание включить молодых граждан в реальные процессы 
развития и управления республикой.  
 Свою кандидатуру на пост министра 
экономики выдвинул и первый заместитель 
председателя Молодежного парламента Алексей 
Марусов. Как говорит Алексей: «Это хорошая 
возможность показать себя, выдвинуть свое 
видение и свои предложения в программу социально-
экономического развития республики. Это опыт, 
который в дальнейшем необходим мне для 
профессионального роста».  
 Члены Молодежного парламента работали в 
составе экспертных групп практически по всем 
существующим министерствам. Окончательные 
итоги проекта будут подведены осенью.  
 
В Удмуртии состоялся форум «Молодёжь: вместе в будущее!» 
 

25 июня в рамках празднования Дня 
молодёжи в Доме Дружбы народов состоялся 
открытый республиканский молодёжный 
Форум «Молодёжь: вместе в будущее!». В 
Форуме приняли участие более 200 человек, 
среди которых были и члены Молодежного 
парламента при Государственном Совете 
Удмуртской Республики, а также члены 
муниципальных молодежных парламентов.  
 Цель проведения Форума - содействие 
выстраиванию конструктивного диалога между 

различными категориями молодёжи и представителями органов государственной власти 
Удмуртской Республики, консолидация средств и методик работы с молодёжью в 
Удмуртской Республике. Поэтому в мероприятии принял исполняющий обязанности 
Главы Удмуртской Республики Александр Соловьёв, а так же представители министерств 
и ведомств Удмуртской Республики.  
 Форум прошел в форме открытого диалога молодёжи региона и руководителей 
органов государственной власти. Участники активно задавали волнующие вопросы, 
высказывали собственные предложения по реализации молодежной политики и 
социально-экономическому развитию Удмуртии. Члены Молодёжного парламента 
подняли тему поддержки молодёжи во вновь разрабатываемой программе социально-
экономического развития Удмуртии на 2015 - 2020 годы, а так же проблему упрощения 
процедуры регистрации малых предприятий.  
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 В завершении Форума Александр Соловьев 
вручил награды, грамоты и благодарности за 
вклад в реализацию государственной молодежной 
политики в Удмуртской Республике большой 
группе ребят. В числе награждённым были и 
члены Молодежного парламента республики.  
 Памятной медали «Патриот России» 
удостоен заместитель директора Детско-
юношеская спортивная школа единоборств 
г.Ижевска Максим Гаврилов, заместитель 
председателя комитета Молодежного парламента 

по физической культуре, спорту и туризму.  
 Почетной грамотой Министерства по 
делам молодежи Удмуртской Республики 
награжден начальник отдела по молодежной 
политике, физической культуре и спорту 
Вавожского района Александр Вахрушев, 
председатель комитета Молодежного 
парламента по агропромышленному комплексу, 
земельным отношениям и охране окружающей 
среды.  
  

  
 
  

День за днём: события и факты…  
 

        2 июня в торжественной обстановке 
прошла  церемония пуска нового энергоблока 
на ТЭЦ-1 в Ижевске, в которой  принял 
участие Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев. Одновременным 
нажатием трёх кнопок запуск нового 
энергоблока осуществили заместитель 
министра энергетики России Вячеслав 
Кравченко, исполняющий обязанности 
Председателя Правительства Удмуртии 

Виктор Савельев и генеральный директор компании «КЭС-Холдинг» Борис Вайнзихер.  
По оценкам специалистов, реализация этого важного проекта позволит снизить 

энергозависимость Удмуртии на 15-20 %. В реконструкцию ТЭЦ-1 вложено более 10,3 
миллиарда рублей.  

- Это новый современный объект, очень экономичный, экологически чистый. Он 
обеспечит надёжное бесперебойное теплоснабжение и более высокую энергобезопасность 
города. Новый энергоблок даст уверенность людям в достойной работе с хорошими 
доходами. Но главное заключается в том, что ввод нового объекта стал примером 
успешной реализации бизнес-проекта при грамотном и правильном участии государства и 
очень внимательном отношении местных властей, - прокомментировал запуск нового 
энергоблока заместитель министра энергетики России Вячеслав Кравченко. 
 
 
           4 июня восемьдесят самых активных юных сарапульчан в возрасте от 7 до 17 лет 
побывали в Государственном Совете Удмуртской Республики на встрече с депутатом, 
руководителем депутатской фракции «Единая Россия» Алексеем Прасоловым. По его 
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инициативе подобные встречи традиционно 
проходят в рамках празднования 
Международного Дня защиты детей.  

Знакомство с Госсоветом началось для 
школьников с посещения Геральдического зала, 
где ребята вспомнили значение герба и флага 
Удмуртии, а также поговорили о символике 
города Сарапула.  

В зале заседаний участники мероприятия 
получили информацию о деятельности 

республиканского парламента и его структуре, о работе депутатов, о том, как проходят 
сессии Государственного Совета и принимаются законы.  

- Мне отрадно и приятно видеть здесь именно вас – самых передовых ребят города 
Сарапула, - приветствовал школьников. Алексей Прасолов. Он отметил, что уже в 
четвертый раз жители города Сарапула оказывают ему поддержку и избирают депутатом 
высшего законодательного органа Удмуртской Республики, а коллеги по партии «Единая 
Россия» второй раз доверяют руководство фракцией.  

Также Алексей Прасолов рассказал ребятам о деятельности ФГУП «Главное 
управление специального строительства по территории Урала», руководителем которого 
он является. Ребята задавали вопросы, касающиеся развития культуры и спорта в 
Сарапуле, о его туристических перспективах, о реконструкции набережной в своем 
городе. В завершение встречи школьники и учителя поблагодарили депутата за 
организацию поездки в столицу Удмуртии.  

Кроме здания республиканского парламента, ребята посетили Свято-Михайловский 
Собор и зоопарк. Алексей Прасолов отметил, что оба объекта построены коллективом 
ФГУП «Главное управление специального строительства по территории Урала».  

Все мероприятия поездки прошли при непосредственной поддержке Алексея 
Прасолова. 

 
4 июня  в Государственном Совете в формате 
дискуссионной площадки обсудили тему 
«Реализация в Удмуртской Республике проекта 
партии «Единая Россия» «Детские сады – детям». 
Проблемы и перспективы развития дошкольного 
образования».  

Модератором дискуссии выступила 
председатель постоянной комиссии по науке, 
образованию, культуре и молодежной политике 
Наталья Сударикова. В обсуждении насущной темы 

приняли участие депутаты Госсовета, представители министерства образования и науки и 
министерства социальной защиты населения, руководители управлений образования 
городов и районов республики, директора республиканских педагогических колледжей, 
заведующие детскими садами, представители родительской общественности.  

Открывая работу дискуссионной площадки, Председатель Госсовета Владимир 
Невоструев отметил, что сегодня впервые проводится обсуждение реализации проекта 
партии «Единая Россия» «Детские сады – детям» с привлечением широкого круга 
заинтересованных лиц.  

Потребность в детских садах постоянно растет. Уже несколько лет подряд в нашей 
республике наблюдается положительный естественный прирост населения. По итогам 
прошлого года он составил более 2800 человек. В Удмуртии родилось более 22000 детей. 
По итогам 2013 года наша республика вошла в число десяти регионов России, которые 
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лидируют по темпам ввода дошкольных мест. В прошлом году в Удмуртии построено 30 
детских садов, дополнительно введено 4700 мест.  

- Но этого уже недостаточно. Необходимо продолжить интенсивную работу, - 
подчеркнул Владимир Невоструев.  

Он отметил, что опыт Удмуртии по ликвидации очередей в дошкольные 
образовательные учреждения интересен другим субъектам Российской Федерации, 
поэтому данный вопрос включен в повестку дня заседания Ассоциации законодательных 
органов регионов Приволжского федерального округа. Совещание с участием 
руководителей законодательных собраний 14 регионов пройдет в Ижевске 20 июня 2014 
года.  

Наталья Сударикова, куратор партийного проекта в Удмуртии, проинформировала 
присутствующих об этапах реализации проекта «Детские сады – детям», обращая 
внимание на то, что в рамках модернизации дошкольного образования необходимо 
предпринимать меры не только по ликвидации очередей в детские сады, но и обращать 
самое пристальное внимание на повышение качества дошкольного образования и 
воспитания.  

С докладом выступил Игорь Белозеров, заместитель министра образования и науки 
Удмуртской Республики, рассказавший о внедрении федеральных государственных 
образовательных стандартов в дошкольном образовании. Заместитель начальника 
Управления дошкольного образования и воспитания Администрации города Ижевска 
Елена Казакова проинформировала участников дискуссии о ситуации в сфере 
дошкольного образования в столице республики. Опытом работы автономного 
дошкольного образовательного учреждения поделилась Марина Щекурина, директор 
Прогимназии №159. Ярким и эмоциональным было выступление председателя 
регионального отделения организации «Воспитатели России» Любови Зайцевой.  

В прениях выступили заведующие детскими садами и представитель родительской 
общественности. Были подняты вопросы о функциональных обязанностях руководителя 
дошкольного учреждения и необходимости ввода дополнительной ставки, о кадровых 
проблемах, уровне заработной платы, о ситуации, связанной с объединением детских 
садов, об инклюзивном дошкольном образовании.  

Все высказанные в ходе дискуссии предложения нашли свое отражение в принятой 
резолюции.  

Завершая работу дискуссионной площадки, Председатель Госсовета Владимир 
Невоструев отметил, что все прозвучавшие предложения будут учтены в работе 
республиканского парламента.  

 
6 мая в детском саду Ижевска «Розовая пантера» 
состоялся праздник, посвящённый подведению 
промежуточных итогов проекта партии «Единая 
Россия» «Здоровье зубов для всех возрастов». В 
мероприятии приняла участие первый 
заместитель Председателя Государственного 
Совета Удмуртии, председатель постоянной 
комиссии по здравоохранению, демографической 
и семейной политике Светлана Кривилева. Также 
приветствовали родителей, детей и педагогов 

заместитель Председателя Правительства республики Людмила Чунаева и исполняющий 
обязанности министра здравоохранения Алексей Чуршин.  

Проект «Здоровье зубов для всех возрастов» стартовал в феврале 2014 года в 12 
детских садах Октябрьского района Ижевска. Целью его являлось обучение детей в 
игровой форме навыкам ухода за зубами и полостью рта. В целом же проект направлен на 
сохранение здоровья детей и популяризацию здорового образа жизни среди детей и 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424291


27 
 
родителей. В рамках проекта велась разъяснительная работа, прошел конкурс рисунков, а 
также было организовано комплексное обследование здоровья детей, принимающих 
участие в проекте. 

- Как депутату мне бы очень хотелось, чтобы реализация этого проекта 
продолжилась во всех городах и районах нашей республики, а как бабушке трех внуков 
мне приятно осознавать, что, благодаря таким проектам, они будут здоровы, – поделилась 
Светлана Кривилева своими впечатлениями о проекте.  

В ярком праздничном мероприятии дети показали театральную постановку «Про 
дружную зубную семейку и плохого микроба Мути», рассказывали стихи и пели песни. В 
завершение самым активным ребятам и победителям конкурса рисунков были вручены 
подарки.  

 
         Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев поздравил работников 
учреждений социальной защиты населения с их 
профессиональным праздником – Днём 
социального работника.  
         В поздравлении говорится: - Позвольте от 
всей души поздравить вас с профессиональным 
праздником – Днём социального работника!  
         Способность к состраданию, милосердие, 
готовность прийти на помощь, открытость и 

широта души заложены в характере каждого россиянина. Но посвятить этому всю свою 
жизнь, избрать помощь людям своей профессией способны немногие. Именно вас, 
социальных работников, отличают сердечность, терпение и великодушие – качества, столь 
необходимые в нашей непростой жизни.  

В Удмуртской Республике около шести тысяч социальных работников. Каждый из 
вас выполняет сложнейшее дело – отдаёт нуждающимся часть своей души, потому что без 
внутреннего стержня, истинной доброты, умения выслушать, искренне улыбнуться 
невозможна ваша работа.  

Мы, депутаты Государственного Совета Удмуртской Республики, благодарим вас 
за добросовестный труд и надеемся, что и впредь вашу деятельность будут отличать 
высокий профессионализм, чуткость и сострадание, а груз огромной ответственности, 
лежащий на ваших плечах, будет облегчаться благодарностью тех людей, кому вы 
оказываете помощь.  

Желаю крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и вашим семьям, успехов в 
вашей ответственной и важной работе, оптимизма и терпения! 

 
6 июня состоялось очередное заседание фракции 
КПРФ в Государственном Совете Удмуртской 
Республики. Основным пунктом повестки дня стал 
вопрос «О готовности министерства лесного 
хозяйства Удмуртской Республики к 
пожароопасному и лесокультурному сезонам 2014 
года». В ходе заседания под председательством 
руководителя фракции Владимира Чепкасова 
заместители министра лесного хозяйства Сергей 
Журавлёв и Константин Вахрушев 

проинформировали депутатов по интересующим проблемам и о намеченных 
министерством путях их преодоления.  С участием председателя Союза садоводов 
Удмуртии Ольги Залазаевой состоялось обсуждение проблемы требования со стороны 
МЧС создания противопожарных минерализованных полос вокруг садоводческих 
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товариществ. У садоводов просто нет средств, чтобы за свой счёт выкупать участки леса 
под создание противопожарных полос шириной 15 метров вокруг каждого товарищества, 
граничащего с лесом, а так же вырубать и перекапывать такие периметры. Представители 
минлесхоза пообещали по этому поводу принять участие в отдельной встрече с 
садоводами и представителями МЧС.  В завершение заседания депутатская фракция 
КПРФ рассмотрела вопросы, включённые в проект повестки очередной сессии 
Государственного Совета Удмуртской Республики, и определила по ним свои позиции. 

 
        9 июня Председатель Государственного 
Совета Удмуртии Владимир Невоструев 
встретился с Героем России Валерием 
Чухланцевым, заместителем Председателя 
Российского Союза ветеранов Афганистана города 
Санкт-Петербурга Юрием Балабаном и 
Президентом фонда помощи ветеранам спорта, 
силовых структур и членам их семей 
«Возрождение» Вячеславом Громовым. Все они 
прибыли из северной столицы России в Ижевск с 
рабочим визитом. На встрече с Председателем 

Госсовета речь шла об укреплении связей с общественными организациями Удмуртии в 
рамках реализации программы «Патриотическое воспитание граждан Российской 
Федерации на 2011-2015 годы».  

Отметим, подполковник ВВС России Валерий Чухланцев и ветеран ВДВ Вячеслав 
Громов являются уроженцами Удмуртии. 

 
        9 июня состоялось заседание депутатской 
фракции «Единая Россия» в Госсовете Удмуртии 
под руководством Алексея Прасолова. В 
заседании приняли участие исполняющий 
обязанности Главы Удмуртской Республики 
Александр Соловьёв и исполняющий 
обязанности Председателя Правительства Виктор 
Савельев.  
        В связи с переходом в марте текущего года 
Андрея Гальцина на должность руководителя 

Администрации Главы и Правительства Удмуртской Республики его депутатский мандат 
по списку партии «Единая Россия» перешёл к Наталье Зямаевой, главному врачу 
Малопургинской центральной районной больницы. На заседании Наталья Зямаева была 
включена в состав фракции «Единая Россия».  

В ходе дальнейшего заседания депутаты-единороссы обсудили вопросы 
взаимодействия в период проведения предвыборной кампании по избранию Главы 
Удмуртской Республики и реализацию наказов избирателей. Учитывая, что заседание 
фракции проходила в канун XIII сессии Государственного Совета, депутаты определили 
свои позиции по вопросам предстоящего заседания республиканского парламента. В 
частности, они поддержали утверждение отчёта об исполнении в 2013 году Программы 
социально-экономического развития Удмуртской Республики на 2010-2014 годы, 
внесение изменений в Закон Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской 
Республики на 2014 год и плановый период 2015 и 2016 годов», принятие проекта закона 
«Об исполнении бюджета Удмуртской Республики за 2013 год», а так же решили 
консолидировано проголосовать за предложения головных постоянных комиссий 
Государственного Совета Удмуртской Республики по другим вопросам повестки дня 
сессии.  

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424309


29 
 

В завершение заседания единороссы заслушали доклад исполняющего обязанности 
министра сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики Алексея 
Стрелкова «О реализации Резолюции Съезда депутатов сельских поселений России» и 
решили разработать предложения по корректировке государственной программы развития 
сельского хозяйства. 

 
На 13-ой сессии Государственного Совета спикер 
парламента Владимир Невоструев вручил 
удостоверение и нагрудный знак депутата Наталье 
Зямаевой, главному врачу Малопургинской 
центральной районной больницы. Она получила 
депутатский мандат по региональному списку 
партия «Единая Россия». Напомним, место в 
республиканском парламенте освободилось в 
связи с досрочным прекращением полномочий 
депутата Государственного Совета Андрея 
Гальцина. В марте он назначен на должность 

руководителя Администрации Главы и Правительства Удмуртской Республики.  
Сегодня снова освободилось одно депутатское место. В связи с назначением 

исполняющим обязанности министра здравоохранения республики Алексей Чуршин 
(фракция «Единая Россия») сложил свои парламентские полномочия.  

 
        12 июня Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев принял участие в 
торжественном митинге, посвящённом Дню 
России. Он состоялся в Ижевске у здания 
Администрации Главы республики  
        Собравшихся с Днем России поздравил 
исполняющий обязанности Главы Удмуртии 
Александр Соловьев. Он отметил, что этот 
праздник дорог всем, кто гордится своим 
Отечеством, ценит его историю, богатство 

духовного и культурного наследия. По словам Александра Соловьева, Удмуртия – 
развитый регион в составе большой страны. Многие наши земляки составляют славу 
России, проверенную и испытанную временем. Всех ижевчан руководитель республики 
поздравил с Днём города Ижевска. На праздничном мероприятии выступили творческие 
коллективы. 

 
        13 июня в Резиденции Главы Удмуртской 
Республики состоялся торжественный приём, 
посвящённый юбилею двукратной чемпионки и 
серебряного призёра Олимпийских игр Тамары 
Тихоновой. В церемонии чествования легендарной 
лыжницы, Почётного гражданина города Ижевска 
принял участие и Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев. Также Тамару 
Тихонову поздравили звёзды и ветераны 
российского спорта, члены сборной команды 

Удмуртии по лыжным гонкам, руководители организаций и учреждений физической 
культуры и спорта республики.  

В знак признания огромных заслуг в развитии и популяризации спорта, воспитании 
подрастающего поколения исполняющий обязанности Главы Удмуртской Республики 
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Александр Соловьев вручил спортсменке благодарность и сертификат на три миллиона 
рублей.  

Тамара Тихонова стремительно ворвалась в элиту советского и мирового лыжного 
спорта и навсегда вписала своё имя в спортивную летопись. Под руководством 
талантливого тренера Сергея Яковлевича Плеханова за три года учёбы в Можгинском 
ветеринарном техникуме сначала выполнила норматив мастера спорта Советского Союза 
и получила место в составе молодёжной команды СССР по лыжным гонкам. Юниорское 
первенство мира 1984 года принесло спортсменке её первые медали - серебряную и 
бронзовую.  

В 20 лет Тамара Тихонова стала членом национальной сборной команды 
Советского Союза и начала добиваться успехов уже на взрослых соревнованиях - в 
соперничестве со спортсменами самого высокого уровня. Уже в 1985 году в Австрии 
Тамара Тихонова вместе с подругами из сборной покоряет пьедестал Чемпионата мира. А 
1988-й год ознаменуется её триумфом. На Белой Олимпиаде в канадском городе Калгари 
наша спортсменка завоёвывает две золотые и одну серебряную медали.  

Лыжница Тамара Тихонова и биатлонист Валерий Медведцев тогда привезли в 
родную Удмуртию 3 золотых и 3 серебряных медали. Это достижение, которое ни до, ни 
после не удалось повторить никому из удмуртских спортсменов.  

Продолжением личной спортивной истории Тамары Ивановны стала тренерская 
работа. Успешно окончив факультет физического воспитания Удмуртского 
государственного университета, Тамара Тихонова приходит на спортивный комбинат 
«Ижпланета», затем продолжает трудиться в республиканском Совете Всероссийского 
добровольного физкультурно-спортивного общества профсоюзов и в Детско-юношеской 
спортивной школе № 7.  

В 2008 году она становится наставником сборной команды девушек Удмуртской 
Республики. Как педагог и тренер Тамара Тихонова воспитывает талантливую молодёжь, 
её подопечные неоднократно становились победителями и призёрами республиканских и 
всероссийских соревнований по лыжным гонкам. А в 2014 году лыжницы Ольга Сергеева 
и Лилия Васильева, с которыми работал тренерский дуэт Тамары Тихоновой и Сергея 
Романова, одерживают историческую победу. На Чемпионате России в Ханты-Мансийске 
наш дуэт завоёвывает «золото» в командном спринте. Высшая награда национального 
чемпионата среди женщин возвращается в Удмуртию после 26-летнего перерыва.  

С юбилеем Тамару Тихонову поздравили также олимпийские чемпионки Галина 
Кулакова и Раиса Сметанина, руководители Кезского и Можгинского районов Пётр 
Князев и Сергей Пантюхин, другие участники торжества.  

 
18 июня состоялось заседание рабочей группы по 
подготовке правовых актов Удмуртской Республики 
о трудоустройстве граждан, освобождённых из 
учреждений, исполняющих наказание в виде 
лишения свободы. В состав рабочей группы 
включены представители министерства юстиции, 
министерства внутренних дел, Управления 
Федеральной службы исполнения наказаний по 
Удмуртской Республике, Совета общественной 
безопасности, Главного управления службы 

занятости населения, сотрудники Аппарата Государственного Совета Удмуртской 
Республики и Уполномоченного по правам человека.  

Открывая рабочее совещание, руководитель рабочей группы, председатель 
постоянной комиссии Госсовета по социальной политике Ольга Казанцева отметила, что 
на федеральном уровне не приняты специальные нормативные акты, регулирующие сферу 
трудоустройства данной категории граждан. Также она проинформировала 
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присутствующих о том, что в Государственной Думе ведётся работа над проектом 
федерального закона «Об основах системы профилактики правонарушений в Российской 
Федерации», который в том числе коснётся и вопросов трудоустройства данной категории 
граждан.  

Основными проблемами в этой сфере являются низкий уровень социальной 
адаптации и низкая мотивация к труду граждан, нежелание работодателей принимать их 
на работу, неудовлетворительное состояние здоровья, утрата или отсутствие 
профессиональной квалификации.  

Комиссией Государственного Совета по социальной политике был проведён 
мониторинг законодательства других регионов, в ряде которых приняты правовые акты, 
направленные на оказание бесплатной юридической помощи, медицинского 
обслуживания, содействие в трудоустройстве и иные формы поддержки данным лицам. 
Так, в 29 регионах предусматривается квотирование рабочих мест, в отдельных субъектах 
приняты специальные правовые акты, обеспечивающие содействие в трудовой и бытовой 
адаптации, предоставление жилья.  

Представитель Главного управления службы занятости населения Удмуртской 
Республики высказала мнение о том, что данная категория граждан является 
слабозащищенной и потому требует повышенного внимания, а также рассказала, что 
работа ведётся с этими гражданами и до их освобождения, и после. Между Управлением 
службы занятости и Управлением Федеральной службы исполнения наказаний по 
Удмуртской Республике заключено соглашение, в рамках которого в места лишения 
свободы выезжают сотрудники Управления службы занятости и рассказывают 
заключенным о ситуации на рынке труда, о возможностях для получения профессии, 
оказывают профориентационные услуги. По статистике за пять месяцев текущего года в 
службу занятости обратилось 293 гражданина, 142 было признано безработными, из них 
107 – трудоустроено.  

В ходе живого диалога участники рабочей группы обсудили пути и возможности 
социальной адаптации осужденных, проблемы организации труда в местах лишения 
свободы и другие вопросы, касающиеся данной темы.  

 
18 июня Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев встретился с руководителем 
правления Удмуртской республиканской 
организации общероссийской общественной 
организации «Всероссийское общество инвалидов» 
Максимом Воробьевым. Республиканское отделение 
общероссийской организации инвалидов намерено 
расширить производство и увеличить количество 
трудоустроенных инвалидов. Руководитель 
правления попросил поддержки у спикера 

парламента республики.  
По словам Максима Воробьева сейчас на производстве бахил, одноразовых 

накидок и других товаров работают 65 инвалидов. В планах организации освоить новые 
рынки сбыта и в несколько раз увеличить число трудоустроенных людей с 
ограниченными возможностями.  

Во встрече с руководителем УРО ООО «Всероссийское общество инвалидов» 
также участвовала председатель постоянной комиссии по социальной политике Ольга 
Казанцева. По итогам беседы Председатель Госсовета дал ряд поручений, в частности, 
совместно с представителями органов исполнительной власти республики проработать 
возможность дополнительного оказания финансовой поддержки общественным 
организациям инвалидов, в том числе в рамках реализуемых федеральных целевых 
программ. 
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20 июня в Госсовете Удмуртии прошло заседание 
Ассоциации законодательных (представительных) 
органов государственной власти субъектов 
Приволжского федерального округа. Руководители 
законодательной власти регионов обсудили 
вопросы реализации региональной молодёжной 
политики и ознакомились с опытом работы 
Удмуртской Республики в сфере обеспечения детей 
местами в детские дошкольные образовательные 
учреждения. Заседание прошло под 

председательством координатора Ассоциации, Председателя Законодательного Собрания 
Пензенской области Ивана Белозерцева.  

С приветственным словом к участникам заседания обратился исполняющий 
обязанности Главы Удмуртской Республики Александр Соловьев.  

О реализации молодёжной политики в регионах Приволжского федерального 
округа рассказал помощник полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в ПФО Юрий Золотарев. В ходе обсуждения законодатели говорили о 
необходимости принятия федерального закона о государственной молодёжной политике. 
Сейчас в ряде субъектов Российской Федерации приняты и действуют региональные 
законы, а на федеральном уровне существует только Стратегия. Ассоциацией было 
поручено законодательному собранию Самарской области - разработать проект 
федерального закона, после чего он будет широко обсуждаться с общественностью во 
всех субъектах ПФО, а далее Ассоциация выйдет с законодательной инициативой в 
Федеральное Собрание Российской Федерации.  

Председатель Государственного Совета Удмуртии Владимир Невоструев выступил 
с докладом о ходе реализации мероприятий в Удмуртской Республике, направленных на 
ликвидацию очередей на зачисление детей в возрасте от трёх до семи лет в дошкольные 
образовательные учреждения.  

Он отметил, что система дошкольного образования Удмуртии насчитывает 889 
образовательных организаций. В них воспитывается и обучается более 94 тысяч детей. В 
прошлом году построено и отремонтировано 54 объекта. По итогам 2013 года Удмуртская 
Республика вошла в число десяти регионов России, которые лидируют по темпам ввода 
дошкольных мест.  

Одной из наиболее актуальных проблем республиканской системы дошкольного 
образования Владимир Невоструев назвал кадровый вопрос. Сегодня в этой сфере занято 
более 9 тысяч педагогических работников. Несмотря на растущий уровень квалификации 
специалистов, вызывает беспокойство проблема старения кадров – практически четверть 
педагогов – это люди старше 50 лет, тогда как молодые специалисты составляют лишь 
19%. Важной задачей является и повышение заработной платы работникам дошкольного 
образования.  

В разговоре с журналистами исполняющий обязанности Главы Удмуртии 
Александр Соловьев отметил:  

- Действительно, у нас неплохие результаты. За 6 последних лет построено и 
капитально реконструировано почти 70 детских садов, введено     12 700 мест. Бюджету 
республики это обошлось в 6 миллиардов рублей. Помогла и финансовая поддержка 
центра.  

При этом Александр Соловьев заметил, что демографическая ситуация в 
республике хорошая и работа по вводу новых мест в дошкольных организациях будет 
продолжена:  

- Только сократишь очередь, а через полгода, глядишь, она снова в три раза 
больше, - отметил руководитель республики. - На начало 2014 года по детям с 3 до 7 лет в 
ней было меньше тысячи детей. А на первое июня – уже 2 700. Так что останавливаться 
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нельзя. В этом году намечаем ввести, в том числе с помощью траншей из федерального 
бюджета, как минимум две с лишним тысячи мест. Но по факту постараемся, конечно, 
сделать больше. Работу эту продолжим и в будущем. Всё сделаем в срок и с высоким 
качеством. Как и требует наш Президент», - подчеркнул Александр Соловьев.  

По итогам обсуждения законодатели Приволжского федерального округа приняли 
ряд рекомендаций. В частности, Правительству России предложено проработать вопрос о 
дополнительном финансировании мероприятий по модернизации региональных систем 
дошкольного образования в период 2013–2015 годов с учётом итогов анализа ситуации, 
сложившейся в субъектах Российской Федерации.  

Кроме того, предложено продолжить реализацию проекта по модернизации 
региональных систем дошкольного образования и после 1 января 2016 года. 

 
20 июня  в рамках заседания Ассоциации 
законодательных (представительных) органов 
государственной власти субъектов Российской 
Федерации Приволжского федерального округа 
состоялось подписание Соглашения о 
межпарламентском сотрудничестве между 
Государственным Советом Удмуртской Республики 
и Законодательным Собранием Пензенской 
области. Документ подписали руководители 
региональных парламентов Владимир Невоструев и 

Иван Белозерцев.  
Соглашение предусматривает объединение усилий для более действенного и 

эффективного взаимодействия с федеральными органами власти по подготовке и 
внесению законодательных инициатив, обеспечения системы оперативного обмена 
нормативно-правовыми и методическими материалами и актуальной информацией в 
целях совершенствования регионального законодательства, изучения опыта организации 
работы для освоения новых технологий законотворческого процесса.  

Для Госсовета Удмуртии Соглашение с Законодательным Собранием Пензенской 
области стало 16-м документом, подписанным в сфере межпарламентского 
сотрудничества. Всего Государственным Советом Удмуртской Республики в период с 
2004 по 2013 годы заключено 15 межпарламентских соглашений, в том числе 14 – с 
законодательными (представительными) органами государственной власти субъектов 
Российской Федерации (из них 11 соглашений - с законодательными органами регионов 
Приволжского федерального округа), одно соглашение – с Советом Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 

 
21 июня Председатель Государственного Совета 
Владимир Невоструев принял участие в 
торжественных мероприятиях, посвящённых 
празднованию традиционного татарского и 
башкирского праздника Сабантуй. Он состоялся в 
парке имени Кирова и на стадионе завода «Купол». 
Собравшихся Владимир Невоструев приветствовал 
на татарском языке. Председатель Госсовета 
отметил, что Сабантуй – это хорошая традиция 
чествования татарами труда селян. Он пожелал 

ижевчанам здоровья, добра, благополучия и новых трудовых успехов.  
Исполняющий обязанности Главы республики Александр Соловьев поздравляя 

ижевчан и гостей столицы Удмуртии отметил:  
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«На протяжении многих лет мы в республике живем дружной семьей, более ста 
национальностей, и сегодня этот прекрасный праздник мы встречаем вместе с нашими 
соседями, с республикой Татарстан. Я хочу пожелать нам прекрасной совместной работы, 
хочу всем ижевчанам и нашим гостям сказать: да здравствует Сабантуй! Счастья и 
здоровья!»  

В празднике приняли участие творческие коллективы, представляющие самые 
разные народы. Это – ансамбли народного танца «Андан», «Гузель», хореографические 
коллективы «Сэйлен», «Уральские зори» и другие. Одновременно работали пять 
творческих и спортивных площадок. Главным состязанием Сабантуя в Ижевске стала 
национальная борьба куреш. 

 
21 июня, перенесенный из-за дождливой погоды 
республиканский национальный праздник Гербер, 
состоялся в Ярском районе на поляне возле деревни 
Дизьмино. По традиции гостей встречали под 
гармонь, с перепечами и квасом. Каждый, проходя 
через импровизированный порог, мог позвонить в 
колокольчик, оставляя за спиной все невзгоды и 
печаль. 

Огромное слово «Гербер» возле главной 
сцены было написано цветами. А у такой же 

цветочной солярной звезды появился фонтан. Зрители воодушевлено встретили 
темнокожего артиста, исполнившего на церемонии открытия популярную удмуртскую 
песню. Этот номер стал своеобразным символом дружбы народов, проживающих в 
Удмуртии.  

Вспомнили на Гербере и ушедшего из жизни в прошлом году министра 
национальной политики республики, уроженца Ярского района Владимира Завалина. «Он 
очень мечтал, чтобы праздник на его родине состоялся вот таким: ярким, большим и 
радостным», - отметила и.о. министра национальной политики Лариса Буранова. Она 
напомнила, что именно по инициативе Владимира Завалина Гербер пришел на ярскую 
землю.  

Исполняющий обязанности Главы Удмуртской Республики Александр Соловьев, в 
своей речи также вспомнил идеолога праздника. «Он многое сделал для того, чтобы 
национальные вопросы нашей республики были самыми лучшими. И у него это 
получалось». Александр Соловьев поздравил селян с окончанием посевных работ, 
пожелав хорошего урожая и отметил, что руководство республики будет все делать так, 
чтобы агропромышленный комплекс развивался.  

Председатель Государственного Совета Удмуртии Владимир Невоструев, выступая 
на церемонии открытия Гербера, отметил, что на праздник приехал из Ижевска на 20 
минут быстрее, чем обычно, поскольку дороги стали лучше. И это потому, что 
руководитель республики Александр Васильевич Соловьев активно решает вопросы 
дорожного строительства, - подчеркнул Председатель Госсовета. Владимир Невоструев 
поздравил селян с праздником, поблагодарил их за работу и пожелал хорошего урожая.  

Центральное место среди почётных гостей заняли вступающие в брак молодые 
пары. И это не случайно. Гербер известен в народе как праздник свадебных пиров. Мотив 
брака, идея многочисленного потомства, продолжения рода и торжества жизни на земле 
органично связывались с идеей умножения плодородия земли. Само главное 
земледельческое празднество называли порой «свадьбой поля» - Бусы сюан. Вот почему 
праздник «Гербер-2014» организаторы хотели показать как удмуртский свадебный пир.  

В древности Гербер проводился после окончания всех весенних полевых работ. 
Считалось, что со дня проведения праздника земли не должны касаться ни плуг, ни 
борона, ни другие «железные» орудия, потому что земля беременна будущим урожаем.  
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В 2015 году республиканский Гербер пройдет в Кезском районе. Главе 
муниципального образования Петру Князеву торжественно предали деревянную статуэтку 
бога Кылдысина. 

 
22 июня, в День памяти и скорби, в Ижевске на 
мемориале Боевой и трудовой славы у Вечного огня 
прошла церемония возложения цветов, посвящённая 
73-й годовщине начала Великой Отечественной 
войны. В ней приняли участие Председатель 
Государственного Совета республики Владимир 
Невоструев, исполняющий обязанности 
Председателя Правительства Виктор Савельев, 
Главный федеральный инспектор по Удмуртской 
Республике Дмитрий Мусин, депутаты Госсовета, 

члены правительства, представители Администрации Ижевска и Городской Думы, Совета 
ветеранов войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов, других 
общественных организаций.  

Собравшиеся почтили минутой молчания память павших в боях за Отечество. 
 

23 июня на аппаратном совещании при 
Председателе Государственного Совета  была 
заслушана информация о создании в Удмуртии 
регионального сегмента национальной системы 
реабилитации и ресоциализации потребителей 
наркотиков. С докладом на эту тему перед членами 
Президиума Госсовета выступил начальник 
Управления ФСКН России по Удмуртской 
Республике Сергей Лукин. Он отметил, что 
ключевым компонентом государственной 

антинаркотической политики, направленным на снижение  спроса на наркотики, является 
создание Национальной системы комплексной реабилитации и ресоциализации 
потребителей наркотических средств и психотропных веществ. Целенаправленная работа 
позволит  системно осуществлять полноценный возврат в социум граждан, отказавшихся 
от потребления наркотиков и от участия в их незаконном обороте. 

По словам Сергей Лукина сейчас в России около 8 миллионов человек  потребляют 
наркотики в немедицинских целях.  

Лечение в наркологических стационарах в прошлом году прошли более 66000 
наркозависимых, а комплексную реабилитацию проходят не более 20-25 тысяч человек.  

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев выразил готовность 
депутатского корпуса на законодательном уровне подключиться к решению проблемы. 

 
24 июня Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев принял участие в 
торжественном вручении дипломов выпускникам 
очного отделения экономического факультета 
ИжГСХА. В этом году их получили 164 студента, из 
них 51 закончил академию с красным дипломом. 
После традиционного поздравления от ректора 
академии Александра Любимова, со словами 
напутствия и пожелания эффективного применения 
полученных знаний, к выпускникам обратился 

Председатель Госсовета Республики Владимир Невоструев. Он подчеркнул, что после 
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завершения учебы молодым людям необходимо сразу идти работать в реальный сектор 
экономики, как это сделала три года назад выпускница экономического факультета 
ИжГСХА Елена Собина. Сегодня она возглавляет передовое хозяйство в Воткинском 
районе. Поголовье крупного рогатого скота более 3000, из них 1379 коров, которые дают 
суточный надой молока 26 тонн. Площадь используемой пашни около 8 000 гектар и при 
этом посевные площади ежегодно увеличиваются. Председатель Госсовета назвал это 
отличным примером для подражания.  

Кроме того, выступая перед выпускниками, Владимир Невоструев покритиковал 
двухуровневую систему высшего образования. По его мнению, самое главное, студентов 
нужно учить эффективно работать.  

Выпускникам ИжГСХА Председатель Госсовета пожелал успешной реализации 
своих знаний в трудовой деятельности.  

 
            24 июня жители Каракулинского района, а также большая делегация гостей 
проверили состояние своего здоровья и обсудили проблемы и пути формирования 
здорового образа жизни.  

В масштабном мероприятии в селе Каракулино приняли участие первый 
заместитель Председателя Госсовета Удмуртии Светлана Кривилева, председатель 
постоянной комиссии по социальной политике Ольга Казанцева, исполняющий 
обязанности министра здравоохранения Алексей Чуршин, исполняющий обязанности 
министра по физической культуре, спорту и туризму Игорь Краснов, представители 
республиканских министерств и ведомств, общественных организаций, члены 
Молодежного парламента при Государственном Совете, жители Каракулинского района.  

Приветствуя участников форума, Светлана Кривилева отметила, что сегодняшнее 
мероприятие – это исполнение поручения Президента Российской Федерации Владимира 
Путина, прозвучавшее в его Послании к Федеральному Собранию, в котором большой 
блок был посвящен профилактике заболеваний, увеличению продолжительности жизни и 
формированию здорового образа жизни. Светлана Кривилева проинформировала 
присутствующих о том, что в апреле текущего года в Государственной Думе состоялся 
круглый стол, в котором принимали участие все субъекты Российской Федерации. По 
результатам обсуждений было принято решение о том, что в действующее 
законодательство будут вноситься поправки, также будут приниматься новые 
законодательные акты, направленные на формирование здорового образа жизни через 
экономическое стимулирование, личную заинтересованность человека.  

О том, что профилактика заболеваний, формирование здорового образа жизни 
являются приоритетными в республике, говорил в приветственном слове исполняющий 
обязанности министра здравоохранения Алексей Чуршин.  

Повестка дня форума включала в себя две части – доклады участников и работа 
Парка Здоровья. С докладом о профилактическом направлении медицины Удмуртской 
Республики выступила заместитель министра здравоохранения Людмила Гузнищева. 
Диспансеризация населения, ранняя диагностика заболеваний, снижение факторов риска, 
открытые в каждой районной больнице кабинеты профилактики, школы здоровья – всё 
это положительно влияет на состояние здоровья жителей Удмуртии. И сегодня, по словам 
Людмилы Гузнищевой, пришло время задуматься и принять все меры для того, чтобы 
укрепить здоровье, долго и активно жить. Для этого в республике есть все необходимое.  

О внедрении всероссийского комплекса ГТО на территории Российской Федерации 
рассказал участникам форума исполняющий обязанности министра по физической 
культуре, спорту и туризму Игорь Краснов. Реализации республиканской программы 
«Школьное и детское питание» и мероприятиям, проводимым в отношении ограничения 
продажи алкогольной продукции, был посвящен доклад заместителя министра торговли и 
бытовых услуг Удмуртской Республики Галины Трегубовой.  
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Светлана Кривилева познакомила присутствующих с результатами анкетирования, 
организованного Молодежным парламентом до начала форума. Так, из 207 опрошенных 
138 человек ответили «да» на вопрос «Занимаетесь ли вы физической культурой или 
спортом?», «нет» ответили 65 человек, «иногда» - 4.  

Во время работы форума и по его окончании для всех желающих проверить 
состояние своего здоровья работали тематические улицы – диагностическая, 
оздоровительная, профилактическая и улица здорового питания. У участников была 
возможность измерить артериальное давление, уровень сахара крови, вес, рост, рассчитать 
индекс массы тела. На профилактической улице каждый мог освоить скандинавскую 
ходьбу, а на улице здорового питания – попробовать кислородные коктейли и фиточаи.  

В программу была включена и спортивная часть – мини-футбол, русская лапта, 
катание на роликовых коньках и семейные соревнования «Папа, мама, я – спортивная 
семья».  

Самым активным организаторам и участникам форума были вручены призы и 
подарки.  

- Я думаю, что сегодняшний форум – это очень хорошее начинание, и мы 
продолжим проведение таких мероприятий и в других муниципальных образованиях. На 
очереди – город Сарапул, а затем – город Ижевск, - отметила первый заместитель 
Председателя Госсовета Удмуртии Светлана Кривилева.  

 
         25 июня первый заместитель Председателя 
Государственного Совета Удмуртской Республики, 
руководитель постоянной комиссии по 
здравоохранению, демографической и семейной 
политике Светлана Кривилева провела очередной 
приём граждан в Региональной общественной 
приемной Председателя партии «Единая Россия» 
Дмитрия Медведева.  
         Обращения граждан касались оказания 
содействия в госпитализации в республиканские 

учреждения здравоохранения, предоставления санаторно-курортного лечения, 
зубопротезирования, а также устройства ребёнка в образовательное дошкольное 
учреждение.  

Часть вопросов была решена положительно – обратившимся будет оказана 
организационная помощь. Без поддержки не останутся и другие пришедшие на приём 
граждане. Их вопросы взяты в работу.  

 
        25 июня Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев провёл приём 
граждан в Региональной общественной приемной 
Председателя партии «Единая Россия» 
Д.А.Медведева.  
        Многодетная мать, воспитывающая четверых 
детей, потерявшая в результате пожара жилой дом, 
обратилась к Владимиру Невоструеву с просьбой 
оказать материальную помощь. Она рассказала о 
желании восстановить дом, но муж сейчас в поиске 

работы и возникли острые финансовые проблемы. Учитывая сложную жизненную 
ситуацию семьи, Председатель Госсовета поручил помощникам подготовить документы 
для оказания материальной помощи в размере 15 тысяч рублей.  

Содействие в решении проблем будет оказана и двум другим обратившимся 
гражданам. Женщина, имеющая федеральные льготы в связи с гибелью сына в армии, 
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просила помочь с предоставлением путёвки в санаторий. Другая обратившаяся, молодая 
мама, рассказала о своих трудностях с устройством ребёнка в детский сад. Им будет 
оказана организационная помощь через соответствующие министерства.  

 
25 июня Председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Невоструев посетил выставку 
газомоторного транспорта. Экспозиция была 
организована на центральной площади в Ижевске в 
рамках специализированной конференции 
«Перспективы использования газомоторного 
топлива в Российской Федерации и Удмуртской 
Республике». В мероприятии принял участие 
исполняющий обязанности Главы Удмуртии 
Александр Соловьев.  

Наша республика включена в перечень 18 регионов России, реализующих 
пилотные проекты по переводу транспортных средств и техники на использование 
природного газа. 

В Удмуртии действует государственная программа «Энергоэффективность и 
развитие энергетики в Удмуртской Республике». В рамках реализации её подпрограммы 
по развитию рынка газомоторного топлива проводится модернизация и техническое 
перевооружение общественного транспорта, строительство и ввод в эксплуатацию 
объектов газозаправочной инфраструктуры.  

К 2017 году на газомоторное топливо должна быть переведена 371 единица 
общественного транспорта, что составляет около 44%.  

В перспективе планируется перевести с дизельного топлива на природный газ 
дорожно-коммунальную и сельскохозяйственную технику.  

Для обеспечения парка техники природным газом планируется построить 10 
заправочных станций в крупных городах республики.  

 
        26 июня Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев провёл пресс-
конференцию. Журналистам он рассказал об итогах 
работы республиканского парламента в первом 
полугодии.  
        В этом году Госсовет принял 42 закона. 
Рассказывая о них, Владимир Невоструев подробнее 
остановился на наиболее значимых. Прежде всего, в 
число таких он отнёс закон «О реализации 
полномочий в сфере образования». Его принятию 

предшествовала кропотливая работа. Рабочая группа собиралась несколько раз, были 
проведены общественные слушания. Активно обсуждался вопрос об изучении 
удмуртского языка. Были предложения сделать его обязательным. В закон такая норма не 
вошла. По мнению Владимира Невоструева найдено оптимальное решение. Дана 
возможность изучать удмуртский язык всем, кто желает. Для этого созданы условия. 
Вопросы обучения родному языку и развитию удмуртской культуры были обсуждены на 
выездном заседании Президиума Государственного Совета в Шарканском районе. После 
этого создана рабочая группа, которая должна подготовить предложения для внесения 
изменений в закон «О государственных языках Удмуртской Республики и иных языках 
народов Удмуртской Республики».  

Владимир Невоструев отметил, что в законе «О реализации полномочий в сфере 
образования» предусмотрена поддержка молодых сельских педагогов. Для выпускников 
со средним или высшим педагогическим образованием, которые выразили желание 
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работать в сельских школах и детских садах, предусмотрена выплата единовременных 
денежных пособий. За первый полный год работы размер единовременной выплаты 
составит 40 тысяч рублей, за второй – 60 тысяч, за третий – 80 тысяч рублей. Финансовое 
обеспечение указанных выплат планируется осуществлять за счёт средств 
республиканского бюджета с 1 января 2015 года.  

Кроме того, Владимир Невоструев рассказал журналистам о том, что учреждена 
премия Государственного Совета студентам. Поощрять будут за особые успехи в 
общественной деятельности, освоении образовательных программ, за проведение 
актуальных исследований, направленных на социальное и экономическое развитие 
Удмуртии.  

Говоря о новых формах работы, спикер республиканского парламента отметил 
проведение в мае текущего года Дня Государственного Совета в Ярском районе. 
Совместно с депутатами представительных органов местного самоуправления, 
администрацией муниципальных образований изучалась практика реализации 
республиканских законов. Владимир Невоструев подчеркнул, что работа по такой форме 
будет продолжена.  

Председатель Госсовета также рассказал о планах на второе полугодие. Наряду с 
законотворческой деятельностью важное место займут мероприятия, посвященные 20-
летию Конституции Удмуртской Республики и подготовке к 20-летию Государственного 
Совета. 

 
         26 июня в Воткинском районе прошла 
выставка-демонстрация «День поля-2014», на 
которой было представлено более 100 видов 
сельскохозяйственной техники. Мероприятие в 
шестой раз собрало представителей всех районов 
Удмуртии для обсуждения перспектив развития 
агропромышленного комплекса.  
         В осмотре техники и совещании приняли 
участие Председатель Государственного Совета 
Удмуртской Республики Владимир Невоструев, 

исполняющий обязанности Председателя Правительства Виктор Савельев, заместитель 
Председателя республиканского парламента Софья Широбокова, Председатель 
постоянной комиссии Государственного Совета по агропромышленному комплексу, 
земельным отношениям, природопользованию и охране окружающей среды Владимир 
Варламов, депутаты Госсовета, представители правительства, республиканских 
министерств и ведомств, управлений сельского хозяйства администраций муниципальных 
образований, работники сельхозпредприятий.  

На выставке техники и технологий для сельскохозяйственных организаций и 
крестьянско-фермерских хозяйств свою технику представили 24 предприятия. В ходе 
работы было заключено 8 соглашений и договоров о поставке техники в 
сельхозпредприятия республики.  

Темой совещания стало подведение итогов весенней посевной кампании, а также 
внедрение в сельскохозяйственное производство энерго- и ресурсосберегающих 
технологий. Своим опытом работы в этом направлении делились руководители 
сельхозпредприятий. Так, депутаты Государственного Совета Елена Чиркова и Олег 
Кочуров, рассказали о деятельности своих предприятий по вопросу внедрения энерго- и 
ресурсосберегающих технологий.  

Владимир Невоструев отметил, что селяне справились с поставленными задачами, 
достойно провели весенне-полевые работы. 
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         26 июня Председатель Госсовета Удмуртии  
Владимир Невоструев  принял участие на 
торжественном вручении дипломов  выпускникам 
агроинженерного факультета Ижевской 
государственной сельскохозяйственной академии.  
         Ректор высшего учебного заведения,  депутат 
Государственного Совета Удмуртии Александр  
Любимов, открывая церемонию, напомнил 
выпускникам, что Владимир Невоструев тоже 
является выпускником этого вуза.  

- Этот факт особенно актуален и важен для современного студента. Он доказывает, 
что после получения высшего образования в ИжГСХА перед молодыми людьми открыты 
все дороги, - считает ректор сельхозакадемии.    

Председатель Госсовета Удмуртии Владимир Невоструев, обращаясь с 
напутственными словами к выпускникам, выразил надежду,  что большинство из 
дипломированных специалистов вернётся на село, попробует свои силы в развитии 
агропромышленного комплекса. Сегодня для этого есть все возможности и условия. В 
районах строятся новые детские сады, школы, в течение двух лет будет реализована 
программа по строительству дорог. Для тех, кто желает заняться фермерским хозяйством, 
открыть своё дело, разрабатывается специальная программа «налоговых каникул», 
которая в течение 5-10 лет освободит начинающих бизнесменов от налогов.   

Председатель Госсовета напомнил, что в Удмуртии работает много 
специализированных программ: молодой фермер, строительство семейных ферм, хорошо 
сработала программа по сохранению сельскохозяйственных предприятий, куда выпускник 
может прийти в качестве специалиста, а в дальнейшем стать руководителем этих 
хозяйств. Владимир Невоструев пожелал выпускникам благополучия и успехов.  

 
          27 июня Председатель Государственного 
Совета Владимир Невоструев принял участие в 
праздничных мероприятиях, посвящённых 85-летию 
со дня образования Красногорского района. Они 
прошли в селе Красногорское.  
          Председатель Госсовета Удмуртии поздравил 
жителей и гостей района, пожелал развития и 
процветания.  
          Гостям и участникам праздника был 
представлен концерт, составленный из номеров 

коллективов муниципальных образований района. Всех желающих гостеприимно 
зазывали на подворья, где каждое поселение старалось удивить блюдами народной кухни. 
Работала выставка фотографий жителей района, интеллектуальное казино. Много 
болельщиков собрали молодецкие забавы, в программе которых были задания на силу, 
ловкость и удаль. А на ярмарке народ раскупал вещи, сделанные мастерами Дома 
прикладного искусства и Детской школы искусств. 

 
         30 июня исполняющий обязанности Главы 
республики Александр Соловьев, Председатель 
Государственного Совета Удмуртии Владимир 
Невоструев и Президент ОАО НК «РуссНефть» 
Михаил Гуцериев приняли участие в торжественной 
церемонии закладки камня на строительной 
площадке Республиканского реабилитационного 
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центра для детей и подростков с ограниченными возможностями.  

Новое учреждение планируется сдать в эксплуатацию к 1 сентября 2015 года. Оно 
будет построено на улице Ленина, около ипподрома. Расположение детского 
реабилитационного центра в непосредственной близости от основных лечебных 
учреждений республики позволит родителям с детьми без проблем добраться до нужных 
специалистов для получения консультаций.  

В построенном здании будут созданы все условия для прохождения 
реабилитационных мероприятий: отделения социально-медицинской реабилитации и 
диагностики, лечебной физкультуры и массажа, психолого-педагогической реабилитации 
с физиолечением, бассейн, фитобар, кабинеты механотерапии и кинезотерапии, сенсорная 
комната, зал хореографии, галокамера, компьютерный класс с развивающими и 
обучающими программами.  

По сравнению с существующим центром площади нового учреждения будут 
увеличены в 4 раза. Это даст возможность довести количество обслуживаемых пациентов 
до 1 600 в год, а кратность прохождения курсов реабилитации – до трёх раз в год. Кроме 
того, расширится перечень реабилитационных мероприятий. 

Строительство ведёт ФГУП «ГУССТ № 8 при Спецстрое России» под управлением 
Алексея Прасолова.  
 
 
 

 
 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН  
 
18 июня 2014 года в Уфе состоялось десятое заседание Государственного Собрания 

пятого созыва. Первыми были заслушаны отчеты Правительства Башкортостана. 
Информацию о результатах приватизации государственного имущества за 2013 год 
представил министр земельных и имущественных отношений Евгений Гурьев. С 
докладом об итогах реализации госпрограммы «Развитие сельского хозяйства и 
регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в 
Республике Башкортостан» в 2013 году выступил министр сельского хозяйства 
республики Николай Коваленко. 

Также на пленарном заседании депутаты рассмотрели вопрос «О назначении 
досрочных выборов Президента Республики Башкортостан». Соответствующее 
постановление было внесено Президиумом республиканского парламента. В соответствии 
с действующим федеральным и республиканским законодательством было предложено 
назначить дату выборов на 14 сентября текущего года.  

Шесть вопросов повестки заседания были связаны с кандидатурами на должности 
мировых судей отдельных судебных участков Республики Башкортостан. 

15 вопросов – это проекты республиканских законов. Среди них: «О внесении 
изменений в Закон Республики Башкортостан «О регулировании деятельности в области 
производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции в 
Республике Башкортостан», «О внесении изменений в Закон «О регулировании лесных 
отношений в Республике Башкортостан», «О внесении изменений в Закон Республики 
Башкортостан «О развитии сельского хозяйства в Республике Башкортостан», «О 
внесении изменений в Кодекс Республики Башкортостан об административных 
правонарушениях» и другие. 19 вопросов повестки заседания были связаны с проектами 
федеральных законов. 
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РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ 
 
10 июня 2014 года в городе Йошкар-Оле под председательством Минакова Ю.А. 

состоялась сорок шестая сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого 
созыва. В первую очередь депутаты приняли решение о назначении выборов депутатов 
Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва 14 сентября, которое 
дает формальный старт активной стадии предвыборной кампании 2014 года. В 
соответствии с Конституцией Республики Марий Эл и Законом «О выборах депутатов 
Государственного Собрания Республики Марий Эл» дату голосования назначает 
Государственное Собрание; днем голосования является второе воскресенье сентября года, 
в котором истекает срок полномочий, на который был избран законодательный орган в 
правомочном составе. Этим днем в текущем году является 14 сентября. 

Второй вопрос был включен в повестку дня в связи с принятием Закона Российской 
Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации «О Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации», который предусматривает расширение 
представительства в верхней палате российского парламента. Изменения в Основном 
Законе предполагают изложение в новой редакции статьи 95, характеризующей состав 
Федерального Собрания Российской Федерации. По-прежнему остаются две палаты 
Федерального Собрания, но изменяется порядок формирования Совета Федерации. В него 
войдут, помимо двух представителей от каждого субъекта России (от законодательного и 
исполнительного органов власти), представители Российской Федерации, назначаемые 
Президентом России (их число не должно превышать десяти процентов от числа 
основного состава Совета Федерации). Член Совета Федерации – представитель от 
субъекта Российской Федерации наделяется полномочиями на срок полномочий того 
органа государственной власти, который он представляет. В связи с данными 
изменениями дополняется перечень полномочий Президента страны: согласно поправке 
глава государства назначает и освобождает представителей Российской Федерации в 
Совете Федерации. Предлагаемая поправка к Конституции Российской Федерации 
вступит в силу после ее одобрения органами законодательной власти не менее чем двух 
третей субъектов Российской Федерации. 

11 июня 2014 года председатель Государственного Собрания Республики Марий 
Эл Минаков Ю.А. принял участие в торжественном мероприятии, посвященном 20-летию 
Государственного Совета Чувашской Республики. В Чувашском государственном 
академическом драматическом театре имени К.В. Иванова собрались депутаты Чувашии 
разных созывов, коллеги-законодатели из субъектов Российской Федерации, 
представители органов власти, общественных организаций, средств массовой 
информации. Гостям была представлена тематическая выставка об истории 
парламентаризма из фондов Чувашского национального музея, показан фильм 
«Государственному Совету Чувашской Республики – 20 лет». Свое мастерство 
продемонстрировали артисты Чувашской государственной академической симфонической 
капеллы, Чувашского государственного академического ансамбля песни и танца, 
Камерного академического хора, Чувашского государственного театра оперы и балета, 
детских образцовых коллективов «Туслaх» и «Премьер», народного ансамбля «Сaлкус». 

 
РЕСПУБЛИКА МОРДОВИЯ 
 
Тридцатая сессия Государственного Собрания Республики Мордовия пятого 

созыва состоялась 18 июня 2014 года в городе Саранске в зале заседаний 
Государственного Собрания Республики Мордовия. На сессии были рассмотрены проекты 
законов Республики Мордовия «О закреплении вопросов местного значения за сельскими 
поселениями», «О порядке перемещения транспортных средств на специализированную 
стоянку, их хранения, оплаты расходов на перемещение и хранение, возврата 
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транспортных средств», «Об использовании копий Знамени Победы в Республике 
Мордовия», внести изменения в Законы Республики Мордовия «О правовых актах 
Республики Мордовия», «О бюджетном процессе в Республике Мордовия», «Об 
организации деятельности комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав в 
Республике Мордовия», «Об административной ответственности на территории 
Республики Мордовия», «Об обеспечении пожарной безопасности в Республике 
Мордовия», «О предупреждении и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, 
стихийных бедствий и эпидемий в Республике Мордовия», «О мерах по предупреждению 
причинения вреда здоровью детей, их физическому, интеллектуальному, психическому, 
духовному и нравственному развитию в Республике Мордовия», «О поддержке социально 
ориентированных некоммерческих организаций», «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения в Республике Мордовия», а также был рассмотрен 
Закон Российской Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации «О 
Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации».  

 
РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 
 
9 июня 2014 года, в ходе пятьдесят второго заседания, депутаты утвердили 

Постановление Государственного Совета Республики Татарстан о назначении выборов 
депутатов республиканского парламента пятого созыва. В соответствии с частью 2 статьи 
6 Избирательного кодекса Республики Татарстан днем голосования на выборах в органы 
государственной власти Республики Татарстан является второе воскресенье сентября 
года, в котором истекают сроки полномочий указанных органов или депутатов указанных 
органов. Депутаты утвердили Постановление Государственного Совета РТ о назначении 
выборов депутатов республиканского парламента пятого созыва на 14 сентября 2014 года. 

Проект Закона республики «О внесении изменений в Закон Республики Татарстан 
«О бюджете Республики Татарстан на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов» 
также обсудили депутаты на заседании парламента республики. Законопроектом 
предусматривается увеличение доходной части бюджета на 8,7 млрд. рублей в основном 
за счет раздела «Безвозмездные поступления». Общий объем доходов бюджета 
Республики Татарстан на 2014 год составит 150,9 млрд. рублей, общий объем расходов – 
162,8 млрд. рублей. Также депутаты приняли в целом законопроект «Об исполнении 
бюджета Республики Татарстан за 2013 год». Бюджет Республики Татарстан за 2013 год 
исполнен по расходам в сумме 172,3 млрд. рублей, с превышением расходов над доходами 
в сумме 307,5 млн. рублей. Законопроект «Об исполнении бюджета Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Республики Татарстан за 2013 год» также 
был принят депутатами в целом. Информацию представила директор Фонда - Алсу 
Мифтахова. 

Также депутаты заслушали отчет о работе Счетной палаты в 2013 году. С 
информацией перед депутатами выступил Председатель Счетной палаты РТ Алексей 
Демидов. 

На заседании Госсовета в рамках Правительственного часа с докладом выступил 
министр образования и науки республики Энгель Фаттахов. Он отметил, что система 
профессионального образования Татарстана является одной из крупнейших в России. В 
135 вузах и ссузах республики по программам начального и среднего профессионального 
образования обучается более 80 тысяч студентов. Все они по окончанию образовательных 
учреждений получают одну или более рабочих профессий. В соответствии с новым 
законом «Об образовании» произошло преобразование начального профессионального 
образования в базовый уровень среднего профессионального образования по подготовке 
квалифицированных рабочих и служащих. Это важное изменение, которое направлено, в 
том числе, на повышение статуса рабочих профессий. Также потребность в рабочих 
кадрах со стороны экономики республики, которая формируется по данным предприятий 
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и отраслевых министерств Министерством труда, составляет около 22 тысяч человек 
ежегодно с 2014 по 2016 год. При этом впервые в Регламенте прогнозирования 
потребности экономики Республики Татарстан в подготовке кадров определена функция 
муниципальных образований по учету кадровой потребности малого и среднего бизнеса. 
Горизонт прогнозирования увеличен до семи лет в соответствии со стандартами 
инвестиционной привлекательности. 

 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

10 июня 2014 года состоялось очередное пленарное заседание Законодательного 
Собрания Кировской области. В начале заседания парламентарии заслушали Послание 
врио Губернатора Кировской области Н.Ю. Белых Законодательному Собранию 
Кировской области «О социально-экономическом положении в Кировской области». 
Депутаты также приняли постановление Законодательного Собрания «О назначении 
выборов Губернатора Кировской области». Выборы назначены на 14 сентября 2014 года.  

В окончательной редакции депутатами было принято семь законов, среди них: «О 
наделении органов местного самоуправления муниципальных районов и городских 
округов Кировской области отдельными государственными полномочиями Кировской 
области по организации проведения мероприятий по предупреждению и ликвидации 
болезней животных и их лечению»; были внесены изменения в Законы Кировской области 
«О развитии инновационной деятельности в Кировской области», «О патентной системе 
налогообложения на территории Кировской области» и «О комиссиях по делам 
несовершеннолетних и защите их прав в Кировской области». 

Один законопроект «О внесении изменений в Закон Кировской области «О 
реализации отдельных положений Жилищного кодекса Российской Федерации в сфере 
организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории Кировской области» и Закон Кировской области «О 
Фонде капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов в Кировской 
области» принят в первом чтении. 

На «правительственном часе» парламентарии заслушали информацию «О 
совершенствовании системы транспортного обслуживания населения в Кировской 
области».  

 
НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ  
 
10 июня прошло внеочередное заседание Законодательного Собрания. Депутаты 

рассмотрели вопрос о назначении выборов губернатора Нижегородской области. 
Накануне Президент России Владимир Путин принял досрочную отставку губернатора 
Валерия Шанцева и одобрил его участие в грядущих выборах. По решению 
Законодательного Собрания выборы пройдут 14 сентября 2014 года. 

 
  
ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ 
 
11 июня 2014 года состоялось очередное заседание Законодательного Собрания 

Оренбургской области. На заседании парламентарии заслушали ежегодный отчет 
Губернатора – председателя областного Правительства о результатах деятельности 
Правительства Оренбургской области. С докладом по этому вопросу выступил временно 
исполняющий обязанности Губернатора области Юрий Берг. 

Депутаты в двух чтениях приняли закон Оренбургской области «Об исполнении 
областного бюджета за 2013 год». Также в двух чтениях принят закон «Об исполнении 
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бюджета территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Оренбургской области за 2013 год».  

Второе чтение прошел закон о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Оренбургской области, разработанный в связи с изменениями Федерального закона 
«Об особо охраняемых природных территориях» и ряда других законодательных актов 
Российской Федерации. 

В закон «О выборах Губернатора Оренбургской области» внесены изменения в 
целях приведения его в соответствие с Федеральным законом «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 
который вступил в силу с 5 мая 2014 года и применяется к правоотношениям, возникшим 
в связи с приведением выборов, назначенных после его вступления в силу. Ряд изменений 
внесен в Регламент Законодательного Собрания Оренбургской области. На заседании 
было принято постановление Законодательного Собрания о назначении выборов 
Губернатора Оренбургской области. Они пройдут 14 сентября текущего года. 

Депутаты областного парламента одобрили поступивший из верхней палаты 
российского парламента Федеральный закон о поправке к Конституции Российской 
Федерации «О Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации». 
Закон, в частности, предусматривает расширение представительства в Совете Федерации: 
наряду с представителями от каждого субъекта РФ в верхнюю палату парламента 
Президентом страны будут назначаться представители Российской Федерации, число 
которых составит не более 10% от количества представителей субъектов РФ. На 
основании статьи 136 Конституции РФ Закон о поправке к Основному Закону нашей 
страны вступает в силу после его одобрения органами законодательной власти не менее 
чем двух третей субъектов Российской Федерации. Документ уже одобрили депутаты 
Госдумы и сенаторы верхней палаты Федерального Собрания.  

Изменения, внесенные в Закон «О бесплатной юридической помощи в 
Оренбургской области», расширяют категории граждан, имеющих право на получение 
бесплатной юридической помощи. К ним будут отнесены Герои Труда Российской 
Федерации. Данное право будут иметь и лица, освобожденные из мест лишения свободы, 
в течение трех месяцев со дня освобождения, если они обращаются по вопросам 
трудоустройства. 

Депутаты отклонили законопроект о внесении изменения в Закон «О транспортном 
налоге», предполагающий снижение ставки транспортного налога для легковых 
автомобилей с мощностью двигателя свыше 100 л.с. до 150 л.с. с 15 до 7 рублей с каждой 
лошадиной силы. Аргумент - снижение транспортного налога приведет к уменьшению 
доходов территориального дорожного фонда, которого и так недостаточно для 
обеспечения расходов в соответствии с установленными нормативами затрат на 
осуществление дорожной деятельности. Также отклонены проект закона, предлагающий 
уменьшить налоговые ставки для легковых автомобилей с мощностью двигателей от 100 
до 150 л.с. с 15 до 0 рублей, и законопроект о внесении изменений в закон «О 
транспортном налоге» в части предоставления налоговых льгот.  Предложенный к 
рассмотрению Законодательным Собранием законопроект об изменениях в закон «О 
порядке перемещения транспортных средств на специализированную стоянку, их 
хранения, оплаты расходов на перемещение и хранение, возврата задержанных 
транспортных средств» отклонен. 

В завершение очередного заседания Законодательного Собрания Оренбургской 
области сегодня были рассмотрены проекты Федеральных законов, поступившие из 
Государственной Думы. 
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САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  
 
10 июня 2014 г. под председательством Виктора Сазонова состоялось внеочередное 

заседание Самарской Губернской Думы пятого созыва, в ходе которого было рассмотрено 
6 вопросов. Одной из наиболее значимых тем обсуждения стало рассмотрение вопроса о 
назначении досрочных выборов Губернатора Самарской области. В связи с досрочным 
прекращением полномочий Губернатора Самарской области Николая Меркушкина и в 
соответствии со статьей 6 Закона Самарской области «О выборах Губернатора Самарской 
области» Самарская Губернская Дума постановила назначить досрочные выборы первого 
лица губернии на 14 сентября 2014 года. 

Множество вопросов возникло в ходе обсуждения проекта закона Самарской 
области «О порядке формирования органов местного самоуправления муниципальных 
районов и поселений Самарской области». Заместитель руководителя Администрации 
Губернатора Самарской области, руководитель Главного правового управления 
Администрации Губернатора Самарской области  Владимир Моргунов доложил, что 
законопроект разработан в  связи с принятием в мае текущего года Федерального закона 
«О внесении изменений в  статью 263 Федерального закона «Об общих принципах 
организации законодательных (представительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации» и Федеральный закон «Об 
общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации». 
Законопроектом устанавливается порядок формирования представительных органов 
муниципальных районов Самарской области, а также порядок избрания глав 
муниципальных районов и глав поселений губернии. Согласно представленному 
документу, законодательный орган муниципального района формируется из глав 
поселений, входящих в его состав, и   из   депутатов собраний представителей указанных 
поселений. Уставом муниципального района и уставами поселений может быть 
установлена норма представительства данных поселений в собрании представителей 
района, исходя из численности населения поселения. При этом норма представительства 
одного поселения, входящего в состав муниципального района, не может превышать одну 
треть депутатского корпуса района. Глава муниципального района избирается 
представительным органом муниципального района из своего состава. Глава поселения 
избирается представительным органом поселения из своего состава. 

Парламентарии также одобрили Закон Российской Федерации о поправке к 
Конституции Российской Федерации «О Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации». Также на заседании был рассмотрен ряд наградных вопросов. 

 
САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ   
 
10 июня 2014 года состоялось внеочередное, 25 заседание Саратовской областной 

Думы.  Депутаты обсудили 15 вопросов. В основную повестку дня вошло рассмотрение 
Закона Российской Федерации о поправке в Конституцию РФ «О Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации». Остальные пункты были внесены 
дополнительно. Поправка в Конституцию предполагает расширение состава Совета 
Федерации, включение в него «представителей Российской Федерации», назначенных 
Президентом РФ. Количество назначаемых Президентом представителей не должно 
превышать 10 процентов от числа членов СФ – представителей от регионов. По итогам 
обсуждения Закон Российской Федерации о поправке в Конституцию РФ «О Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации» был поддержан 
парламентариями. 
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ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА  
 
11 июня,  Государственный Совет Чувашской Республики в торжественной 

атмосфере Чувашского государственного драматического театра отметил свое 20-летие. 
Поздравить парламент и парламентариев собрались Глава Чувашии Михаил Игнатьев, 
депутаты Госсовета всех пяти созывов, депутаты Верховного Совета Чувашской АССР, 
депутаты Государственной Думы, члены Совета Федерации, руководители 
законодательных органов субъектов Приволжского Федерального округа. В фойе театра 
гостей торжества встречала тематическая выставка по истории парламентаризма из 
фондов Чувашского национального музея, фото-презентация, посвященная истории 
Госсовета, живая музыка в исполнении инструментального квартета.  

18 июня, состоялась очередная 22 сессия Государственного Совета Чувашской 
Республики. Первым был рассмотрен ключевой вопрос сессии - О Законе Российской 
Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации «О Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации».  Законопроект уже был одобрен 
Государственной Думой Федерального Советом Федерации Федерального Собрания РФ,  
теперь свое мнение о нем должны высказать законодательные органы всех субъектов 
России – этого требует процедура принятия конституционного акта. При этом, документ 
вступает в силу только при условии, что его одобрили не менее, чем две трети субъектов 
РФ. Чувашские парламентарии свою миссию выполнили – одобрили нормативный акт без 
предложений о внесении в него изменений. 

 В первом чтении был принят законопроект «О внесении изменений в Закон 
Чувашской Республики «О вопросах налогового регулирования в Чувашской Республике, 
отнесенных законодательством Российской Федерации о налогах и сборах к ведению 
субъектов Российской Федерации». Проект закона, предложенный на рассмотрение 
Министерством финансов Чувашии, предусматривает установление льготной налоговой 
ставки по налогу на имущество организаций в размере 0,1 процента в отношении 
имущества, созданного (приобретенного) в рамках реализации инвестиционного проекта 
на сумму более 5 млрд. рублей, в течение всего срока окупаемости инвестиционного 
проекта, но не более чем на пять лет со дня получения налоговой льготы. 

 В рамках реализации Плана мероприятий по росту доходов, оптимизации расходов 
и совершенствованию долговой политики Чувашской Республики на 2013–2016 годы, 
утвержденного распоряжением Кабинета Министров Чувашской Республики от 15 ноября 
2013 г. № 680-р, предусмотрена с 1 января 2015 года индексация налоговых ставок по 
транспортному налогу на коэффициент 1,1955 – на индекс потребительских цен за 2012–
2014 годы, за исключением автомобилей с мощностью двигателя свыше 150 л.с., для 
которых предусмотрены иные коэффициенты: 
для автомобилей легковых с мощностью свыше 150 л.с. до 200 л.с. включительно – 1,613; 
для автомобилей легковых с мощностью свыше 200 л.с. до 250 л.с. включительно – 1,364; 
для автомобилей легковых с мощностью свыше 250 л.с.– 1,6304. 
для автомобилей грузовых с мощностью свыше 150 л.с. до 200 л.с. включительно – 1,163; 
для автомобилей грузовых с мощностью свыше 200 л.с. до 250 л.с. включительно – 1,048; 
для автомобилей грузовых с мощностью свыше 250 л.с.– 1,012. 

С учетом индексации налоговые ставки по транспортному налогу будут составлять, 
например, для автомобилей легковых с мощностью двигателя до 100 л.с. – 13 рублей на 1 
л.с. (действующая ставка – 11 рублей), увеличение ставки – на 2 рубля, суммы налога (при 
средней мощности легкового автомобиля 74 л.с.) – на 148 рублей. При этом автомобили с 
мощностью до 100 л.с. составляют 63% от  общего количества автотранспортных средств. 
Сумма дополнительных доходов от индексации ставок  транспортного налога оценивается 
в 2015 году в целом порядка 167,4 млн. рублей, которые пополнят Дорожный фонд 
Чувашской Республики на 150,7 млн. рублей и дорожные фонды муниципалитетов – на 
16,7 млн. рублей. 
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Также в ходе сессии внесены изменения в целый ряд законодательных актов, 
принято постановление Государственного Совета Чувашской Республики «О внесении 
изменений в постановление Государственного Совета Чувашской Республики от 15 марта 
2012 года № 63 «О Регламенте Государственного Совета Чувашской Республики», 
принята Примерная программа законопроектной работы Государственного Совета 
Чувашской Республики пятого созыва на второе полугодие 2014 года, а также  состоялось 
назначение мировых су 
 

 

 
 

Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 
в январе-мае 2014 года 

 
 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-мае 2014 года составил 
99,1% к январю-маю 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 
• добыча полезных ископаемых – 99,8%; 
• обрабатывающие производства – 97,4%; 
• производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 104,5%. 

 
Относительно предшествующего месяца индекс производства в мае составил 

104,5%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  
- добыча полезных ископаемых – 103,8%; 
- обрабатывающие производства – 109,5%; 
- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 79,7%. 

 
В среднем по России индекс промышленного производства за январь-май 2014 

года составил 101,7% к январю-маю 2013 года.  
Индекс производства по видам экономической деятельности: 

• добыча полезных ископаемых – 100,9%; 
• обрабатывающие  производства – 103,2%; 
• производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 97,1%. 

В мае 2014 года относительно предшествующего месяца промышленное 
производство в России снизилось на 0,4%. 
 
 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 
собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 
производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по “чистым” видам 
экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за 
рассматриваемый период на сумму 146,9 млрд рублей (в фактических отпускных ценах 
без НДС, акцизов и других аналогичных обязательных платежей) или 108,9% к 
соответствующему периоду предыдущего года, в том числе по “чистым” видам 
деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 60,8 млрд рублей (115,0%); 
- обрабатывающие производства – 71,1 млрд рублей (104,0%); 
- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 15,1 млрд рублей 

(109,9%). 
Добыто 4,5 млн. тонн нефти (99,9% к соответствующему периоду прошлого года), 

226,2 тыс. куб. м. нерудных строительных материалов (52,7% относительно аналогичного 
периода прошлого года). Добыча нефтяного попутного газа относительно января-мая 2013 
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года увеличилась на 20,7%. Увеличилось производство станков-качалок для 
использования в нефтяной промышленности на 25,6%. 

Сократилось производство тепловой энергии на 2,1%, производство 
электроэнергии увеличилось на 9,0%. 
 
 Объём работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», составил 
10,2 млрд рублей (83,9% к январю-маю 2013 года). За рассматриваемый период в 
республике сдано 204,0 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 24,7% больше, чем 
за аналогичный период предыдущего года (за соответствующий период предыдущего года 
был зарегистрирован рост ввода жилья на 21,8%). Индивидуальными застройщиками 
введено 87,6 тыс.кв.м жилых домов (119,7% к уровню января-мая 2013 года), что 
составило 43,0% от общего ввода по республике. 

 
В среднем по России объём работ, выполненных по виду деятельности 

«Строительство» сократился относительно соответствующего периода прошлого 
года на 3,9%.  

Ввод в действие жилых домов в России за январь-май 2014 года по сравнению с 
вводом жилья в январе-мае 2013 года увеличился на 28,7%. 
 
 Оборот розничной торговли составил 72,0 млрд рублей, что в сопоставимых 
ценах на 1,4% больше, чем за январь-май предыдущего года (прирост оборота розничной 
торговли за январь-май 2013 года составлял 4,8%). Доля продажи непродовольственных 
товаров в обороте розничной торговли составила 52,5% против 51,3% в январе-мае 2013 
года. В рассматриваемом периоде оборот розничной торговли на 97,0% формировался 
торгующими организациями и индивидуальными предпринимателями, торгующими вне 
рынка. На долю розничных рынков и ярмарок приходилось 3,0% оборота розничной 
торговли (4,7% - в январе-мае 2013 года). 

 
В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 3,1%.  

 
 Оборот общественного питания сложился в сумме 4,8 млрд рублей, что в 
сопоставимых ценах на 4,1% выше уровня января-мая предыдущего года (в январе-мае 
2013 года относительно соответствующего периода предыдущего года было 
зафиксировано увеличение оборота общественного питания на 7,7%). 
 
 Объём платных услуг населению составил 21,6 млрд. рублей, что в 
сопоставимых ценах на 3,0% больше, чем за январь-май предыдущего года (в январе-мае 
2013 года объём платных услуг увеличился на 9,1%). Удельный вес платных услуг в 
потребительских расходах населения в рассматриваемом периоде составил 21,1% против 
21,0% в аналогичном периоде предыдущего года. 
 
 Изменение цен по секторам экономики (май 2014 года к декабрю 2013 года): 
 индекс потребительских цен – 103,2%; 
 индекс цен производителей промышленных товаров – 104,8%; 
 индекс цен строительной продукции – 100,8%; 
 индекс тарифов на грузовые перевозки – 105,5%; 
 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

98,2%; 
 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 101,3%. 
 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу мая 2014 года относительно 
декабря предыдущего года выросли на 3,2% (в прошлом году – на 2,9%), в том числе на: 
 продовольственные товары – на 4,6% (год назад – на 5,2%),  
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 непродовольственные товары – на 2,1% (год назад – на 1,4%),  
 услуги – на 3,0% (год назад – на 2,3%). 
 

Продовольственные товары. На конец мая относительно начала года самый 
высокий прирост цены отмечен на плодоовощную продукцию (14,0%), в том числе 
картофель подорожал на 49,0%. Заметно выросла цена на сахар-песок (на 12,9%) и 
мясопродукты (на 8,2%). Максимальное снижение цены зафиксировано на яйца (на 
29,6%). Хлеб и хлебобулочные изделия стали дешевле на 1,4%.  

Непродовольственные товары. Максимальный прирост цены отмечен на табачные 
изделия (10,0%). Медицинские товары относительно начала года подорожали на 3,4%. 
Максимальное снижение цены отмечено на прочие культтовары (на 5,9%). 

Цены на платные услуги. Максимальное удорожание относительно начала года 
отмечено на услуги в сфере зарубежного туризма (на 15,2%).  

 
В среднем по России цены к концу мая относительно декабря 2013 года выросли 

на 4,2% (в мае 2013 года относительно декабря 2012 года был зафиксирован рост цен на 
3,1%), в том числе на: 
 продовольственные товары – на 6,9% (год назад – на 4,7%),  
 непродовольственные товары – на 2,5% (год назад – на 1,9%),  
 услуги – на 2,9% (год назад – на 2,4%). 

 
 Индекс производства сельхозпродукции в январе-мае 2014 года составил 103,0% 
(соответствующий показатель прошлого года – 99,4%). Выпуск продукции сельского 
хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 14,9 млрд рублей. 

 
В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 101,5%. 
 
Поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий по состоянию на 

конец мая 2014 года снизилось по сравнению с соответствующей датой предыдущего 
года на 1,0%, из него коров  на 1,1%. Наибольшее снижение поголовья отмечается в 
свиноводстве – на 7,6%. Поголовье овец и коз снизилось на 3,9% (за счёт снижения в 
хозяйствах населения), поголовье птицы - на 1,3%.  

 
В структуре поголовья скота на конец мая 2014 года на хозяйства населения и 

фермеров приходилось 26% поголовья крупного рогатого скота, 19% свиней и 96% овец и 
коз. 

В среднем по России на конец мая 2014 года поголовье крупного рогатого скота в 
хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно соответствующей 
даты предыдущего года на 1,7%, из него коров – на 2,4%. Численность свиней 
увеличилась по сравнению с соответствующей датой предыдущего года на 0,2%, 
поголовье овец и коз - на 1,0%. 

В хозяйствах всех категорий в январе-мае 2014 года по сравнению с 
соответствующим периодом предыдущего года увеличилось производство 
животноводческой продукции, в том числе яиц на 9,7%, молока на 5,8%,  мяса на 0,4%. 

В январе-мае 2014 года на долю хозяйств населения и фермеров приходилось 10% 
производства мяса, 19% - молока и 8% производства яиц. 

 
В среднем по России в хозяйствах всех категорий увеличилось производство скота 

и птицы на убой на 3,9%, производство яиц и молока снизилось - на 2,9% и 0,9%  
соответственно. 
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Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 
сельхозорганизациях в январе-мае 2014 года составил 2 190 килограмм, что на 7,5% 
больше (на 152 кг), чем за тот же период 2013 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-
несушки составила 138 яиц и сохранилась на уровне предыдущего года. 

Объем реализации сельскохозяйственной продукции в крупных, средних и 
малых сельскохозяйственных организациях характеризуется увеличением отгрузки 
продукции животноводства, в том числе молока и молочных продуктов на 9,5%, яиц на 
6,5%, скота и птицы на убой в живом весе на 0,8% и снижением  отгрузки продукции 
растениеводства - зерновых и зернобобовых культур на 35,5%, картофеля - на 29,9%, 
овощей открытого и закрытого грунта на 17,1%. 

 
По состоянию на 1 июня 2014 года на государственную поддержку отраслей 

сельского хозяйства из бюджета УР направлено 666 685,8 тыс.рублей, что составляет 
110,3% к соответствующей дате предыдущего года. 

 
 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 

 
• Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь-май 2014 года определились в 
сумме 21 млрд. 572 млн. 152 тыс. рублей.  

Собственные доходы бюджета республики определены в размере 17 млрд. 351 
млн. 011 тыс. рублей, что составляет 40,2% годовых бюджетных назначений. По 
сравнению с 2013 годом собственные доходы бюджета республики увеличились на 13,0%.  

В разрезе отдельных налогов исполнение годовых бюджетных назначений 
характеризуется следующим образом: 

- на 46,3% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в 
сравнении с предыдущим годом поступление налога на прибыль увеличилось на 
18,8%; 

- на 32,7% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление 
налога увеличилось на 25,0% к уровню 2013 года; 

- на 9,3% меньше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики 
получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь-май текущего 
года исполнен на 35,8%; 

- на 10,6% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 
совокупный доход, годовой план за отчетный период выполнен на 55,2%; 

- на 2,3% меньше в сравнении с предыдущим годом получено налога на имущество 
организаций, выполнение годового плана составило 43,3%; 

- на 4,8% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, 
годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 27,5%; 

- на 97,5% исполнен план поступления доходов от использования имущества, 
находящегося в госсобственности, получено 39 млн. 104 тыс. рублей, что на 
55,7% меньше, чем в 2013 году. 
Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе-мае 2014 года 

определились в сумме 4 млрд. 221 млн. 140 тыс. рублей, из них: дотации составили 1 
млрд. 620 млн. 584 тыс. рублей, субвенции – 1 млрд. 473 млн. 789 тыс. рублей, субсидии – 
1 млрд. 037 млн. 904 тыс. рублей. В январе-мае текущего года в бюджет республики 
получены доходы от возврата остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных 
трансфертов, имеющих целевое назначение, которые не были использованы по состоянию 
на 01.01.2014г., в сумме 135 млн. 555 тыс. рублей. Кроме того, из бюджета Удмуртской 
Республики произведен возврат остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных 
трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет в сумме 325 млн. 285 тыс. 
рублей. 
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В сравнении с прошлым годом в бюджет Удмуртской Республики получено 
безвозмездных поступлений на 4,7% больше. 

 

• Расходы бюджета республики в январе-мае 2014 года составили 22 млрд. 732 млн. 
083 тыс. рублей, что на 4,7% выше уровня 2013 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 
- на финансирование общегосударственных вопросов направлено 646 млн. 755 тыс. 

рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы по статье 
увеличились на 4,1%;  

- финансирование национальной безопасности и правоохранительной 
деятельности составило 223 млн. 542 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 
39,1%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2013 
года уменьшилось на 41,3%. 
На финансирование отраслей экономики направлено 3 млрд. 831 млн. 216 тыс. 

рублей, что составляет 16,9% всех расходов бюджета. В том числе: 
- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере 3 млрд. 391 млн. 

139 тыс. рублей, что на 4,4% превышает уровень 2013 года;   
- по статье «ЖКХ» финансирование составило 418 млн. 973 тыс. рублей – 24,6% 

годовых бюджетных назначений, что на 17,4% ниже уровня предыдущего года; 
- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 21 млн. 

104 тыс. рублей, что на 4,2% ниже уровня прошлого года. 
На социально-культурную сферу выделено 16 млрд. 022 млн. 815 тыс. рублей 

бюджетных средств, что составляет 70,5% всех  расходов. В том числе: 
- по статье «Образование» финансирование составило 7 млрд. 207 млн. 636 тыс. 

рублей (40,1% годовых бюджетных назначений), расходы по статье увеличились 
на 22,7% в сравнении с аналогичным периодом прошлого года;   

- на «Здравоохранение» выделено 4 млрд. 450 млн. 379 тыс. рублей (44,1% годовых 
бюджетных назначений), что на 14,8% больше, чем в предыдущем году;    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 355 млн. 057 тыс. 
рублей (42,5% годовых бюджетных назначений), что на 7,0% выше уровня 
прошлого года;   

- на «Социальную политику» направлено 3 млрд. 551 млн. 900 тыс. рублей (36,9% 
годовых бюджетных назначений), что на 11,3% больше, чем в январе-мае прошлого 
года; 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 382 млн. 582 тыс. рублей (59,0% 
годовых бюджетных назначений), что на 44,8% меньше, чем в предыдущем году; 

- по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 75 млн. 
261 тыс. рублей (40,8% годовых бюджетных назначений), расходы по статье 
увеличились на 4,8% относительно уровня прошлого года. 

            По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 
бюджета составили 767 млн. 151 тыс. рублей (26,3% годовых бюджетных назначений), 
что составляет 3,4% всех бюджетных расходов отчетного периода. 

Межбюджетные трансферты определились в сумме 1 млрд. 230 млн. 262 тыс. 
рублей, что составляет 5,4% всех бюджетных расходов. Годовой план выполнен на 40,2%. 
По сравнению с 2013 годом финансовая помощь муниципальным образованиям 
республики сократилась на 47,3%.  

Превышение расходов над доходами (дефицит) бюджета республики за январь-май 
текущего года составило 1 млрд. 159 млн. 931 тыс. рублей.  

 
• Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по доходам на 25 

млрд. 656 млн. 995 тыс. рублей, что на 10,2% выше уровня 2013 года.  
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• Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 26 
млрд. 443 млн. 841 тыс. рублей, что на 4,8% больше суммы расходов января-мая 
2013 года.   

• Дефицит консолидированного бюджета Удмуртской Республики за январь-май 
текущего года определился в сумме 786 млн. 846 тыс. рублей. 
 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-апрель 2014 года 
относительно января-апреля 2013 года увеличились на 8,1% и составили 17 731 рубль. В 
прошлом году было зафиксировано увеличение показателя на 11,7%.   

По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь-май 
2014 года относительно января-мая 2013 года увеличились на 10,2% и составили 18 178 
рублей. В прошлом году был зафиксирован рост рассматриваемого показателя на 12,8%. 

 
 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-апрель 2014 
года относительно января-апреля 2013 года увеличились на 4,2%. В прошлом году было 
зафиксировано увеличение показателя на 1,2%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 
населения за январь-май 2014 года относительно января-мая 2013 года увеличились на 
6,6% (в январе-мае 2013 года – на 2,3%). 

 
В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за 

январь-май 2014 года относительно соответствующего периода 2013 года увеличились 
на 0,2% (в прошлом году наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя на 4,9%). 

 
 За январь-апрель 2014 года  среднемесячная заработная плата одного работника 
составила 22 327,7 рублей, что на 13,2% выше заработной платы за январь-апрель 2013 
года. За аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной платы 
на 15,0%. 
 

В среднем по России заработная плата за январь-апрель 2014 года  увеличилась на 
10,3% и составила 30 572 рубля, в прошлом году её прирост составлял 13,0%.  

 
 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 
по сравнению с январём-апрелем 2013 года выросла на 7,2%. За январь-апрель 2013 года 
относительно января-апреля 2012 года было зафиксировано увеличение реальной 
заработной платы на 6,4%.  

 
В среднем по России реальная заработная плата за январь-апрель 2014 год 

относительно соответствующего периода прошлого года  увеличилась на 3,4%. В 
прошлом году был зафиксирован рост реальной заработной платы на 5,5%. 

 
 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 
экономической деятельности на 1 июня 2014 года составила 21,4 млн  рублей и по 
сравнению с 1 июня 2013 года увеличилась на 5,4 млн. рублей или на 34,1%.  

 
Структура просроченной задолженности по заработной плате: 
• 57,1% - обрабатывающие производства; 
• 17,3% - строительство; 
• 12,2% - сельское хозяйство; 
• 7,4% - рыболовство, рыбоводство; 
• 5,9% - транспорт. 
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На указанную дату имеется задолженность перед работниками в четырёх районах 
республики и городе Глазове. Доля задолженности по муниципальным образованиям в 
общей сумме составляет: 

 7,4% - Каракулинский район; 
 6,2% - Малопургинский район; 
 6,0% - Алнашский район; 
 5,9% - Камбарский район; 
 74,4% - г.Глазов. 

Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 
задолженность, составила 929 человек. В расчёте на одного работника задолженность по 
заработной плате составила 22 999 рублей. 

 
 Численность официально зарегистрированных безработных на конец мая 2014 
года сократилась относительно конца мая 2013 года на 14,4% и составила 7 967 
человек. Уровень зарегистрированной безработицы на конец мая 2014 года составил 
0,96% экономически активного населения (соответствующий показатель прошлого года – 
1,12%). 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец мая 2014 
года составил 1,2%. 

 
По состоянию на 1 января 2014 года численность постоянного населения 

составляла 1 517,1 тысяч человек. За январь-апрель текущего года население увеличилось 
на 590 человек. Число родившихся за январь-апрель 2014 года относительно января-
апреля 2013 года увеличилось на 0,2% и составило     7 170 человек, число умерших 
сократилось на 5,1% и составило 6 384 человека. Число умерших детей в возрасте до 
одного года сократилось на 13,4% и составило 58 человек. Естественный прирост 
населения республики за январь-апрель 2014 года составил 786 человек против 428 
человек за январь-апрель 2013 года. Число браков за рассматриваемый период 
относительно соответствующего периода прошлого года увеличилось на 8,1% и составило 
3 115, число разводов увеличилось на 7,3% и составило 2 129.  
 
 
* Информация подготовлена по данным Федеральной службы государственной статистики, 
территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Удмуртской Республике, 
Министерства финансов Удмуртской Республики, Министерства внутренних дел Удмуртской Республики, 
Управления федеральной налоговой службы России по Удмуртской Республике 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Материал подготовлен Управлением информационно-аналитического обеспечения 
Аппарата Государственного Совета Удмуртской Республики при участии Управления по 
связям с общественностью и взаимодействия со средствами массовой информации 
Аппарата Государственного Совета Удмуртской Республики. 
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